

DESPUES DEL DESASTRE

Responsabilidad para todos

Con insistencia se habla en los periódicos y en los círculos políticos, refiriéndose a los sucesos del Rif, que hay que depurar responsabilidades y hacerlas efectivas inexorablemente.

Estamos de acuerdo; mas hemos de explicar nuestra conformidad. Las responsabilidades que se han de exigir y hacer efectivas no son solamente las militares, sino también las civiles o políticas.

Que ha habido responsabilidades militares, no permitimos dudarlo las circunstancias. No hay para qué detenerse en subrayarlo.

En cambio, conviene recordar que ha habido también responsabilidades políticas.

Las autoridades militares han sido nombradas y mantenidas por los Gobiernos. Lo que han hecho, al menos lo dejaron hacer los Gobiernos. Las normas que han seguido, las causas de la catástrofe, las aprobaron o toleraron los Gobiernos. El absurdo de no desarmar a las cabillas que se sometían, que atacaban y sometían, y el sistema ineficaz y peligrosísimo de los puestos numerosos guarnecidos por escasas fuerzas, los han consentido los Gobiernos, a pesar de que nunca faltaron en España voces, la nuestra entre otras, que denunciaron el contrasentido y el riesgo.

La escasez..., la falta de material, la guerra hecha a lo pobre, culpa es principalmente de los Gobiernos, y culpa de que no se emendaron, aunque se les acusó por ella repetidamente en estas columnas y en las de otros diarios.

El negarse a enviar tropas a África, el haber confiado gran parte de la actuación militar en África a los que nunca debió dejar de prevverse que podrían volverse contra nosotros, sin tener preparado la triaca de la defección, imputable es, asimismo, a los Gobiernos, y a los políticos (como Lerroux, cuyas últimas declaraciones son un sarcasmo más), que hicieron impopular la acción española en Marruecos y acabaron a los gobernantes, siendo la causa moral de que éstos no mandasen a África los factores necesarios ni en hombres, ni en material, ni en dinero, hasta constituir algún ministro su cartera en rehén y prenda de que no enviaría un soldado a Marruecos.

Claro que algunas de las responsabilidades políticas no son exigibles en derecho..., desgraciadamente. Pero en el orden en que lo sean y con la sanción que sufran han de ser exigidas y castigadas.

Desde el año 1909, los Gobiernos y los partidos de los que salieron, pecaron o por carta de más o por carta de menos. Unas veces consintieron que el mando militar dispusiese e hiciera libérrimamente, y si el éxito coronaba las empresas, los Gobiernos se llamaban a la parte en la gloria y en el provecho. Sólo se sabe de don Antonio Maura que en 1909 pidió cuentas al general Marina de que hubiese tomado a Nador y Zeluán; y como el general contestase que había procedido por razones estratégicas, el señor Maura aceptó la explicación, pero haciendo constar que la ocupación tendría carácter puramente transitorio.

Otras veces, por el contrario, impusieron pasividades y prácticas disparatadas, que a duras penas tascaron los altos comisarios. Nadie ignora que el alto comisario general Jordana murió en Tetuán al concluir una carta dirigida al Gobierno. Se queja en ella el general Jordana de que la política que se le imponía desde Madrid de pasividad, de inercia, convertía a España y a él en juguete del Raisuni, que, a cambio de sus andanzas y de sus burlas, recibía millones y armas y apoyo del Gobierno español.

Los Gobiernos directamente por omisión o comisión, e indirectamente los partidos, y muchos políticos personalmente y los agitadores profesionales todos, son corresponsables del revés sufrido en Melilla.

El general Picasso depura ya las responsabilidades militares. ¿Quién depura las responsabilidades políticas?

¿Se ha pensado tal vez engañar al país, entretejer su hambre de justicia y de previsión que imposibilita tragedias análogas, infamando la memoria de militares muertos, o echando el peso de la ley sobre militares supervivientes y nada más?

Ni el actual Gobierno habría de consentirlo, ni la opinión pasaría por ello. A los órganos de la opinión nos incumbe que la justicia que se haga, se haga para todos.

A nuestros lectores

TODA LA CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA DEBE DIRIGIRSE AL SEÑOR ADMINISTRADOR DE «EL DEBATE» (APARTADO 466).

EN RUSIA

Vuelta a la propiedad urbana

PARIS 19.—Telegrafían de Helsingfors el «Matin» que el Gobierno de los soviets ha resuelto restablecer la propiedad individual para los inmuebles urbanos.

UNA OPINION DEL SEÑOR CAMBO. PARIS, 20.—En su conversación con un redactor de la Agencia Radio, el señor Cambo ha dicho, refiriéndose a Rusia:

«No he podido entrar en este país. Lenin se ha negado a ello de una manera absoluta, bajo el pretexto de que España no ha reconocido al Gobierno de los soviets. He permanecido diez días en Viborg, que está a dos horas de Petrogrado. Interrogué allí a numerosas personas que volvían de Rusia, y he sacado la convicción de que la miseria del pueblo y la disgregación de este país alcanza proporciones espantosas.

Otro, además, que América se equivoca en cuanto a los resultados de sus ofertas de socorro, porque las condiciones que pone a su intervención equivalen a la supresión del régimen soviético.

Sin embargo, las naciones civilizadas del siglo XX no pueden dejar morir este inmenso pueblo. ¿Qué medios hay para salvarlo? «Para mí existen dos alternativas: o el pueblo, cansado de sus gobernantes, hace desaparecer a Lenin, Trotsky y demás directores actuales, y entonces surgirá una autoridad más horrible y funesta que la que hoy impera, o Lenin y sus amigos evolucionan en un sentido de orden para que las demás naciones entren en relaciones con ellos.

Esta es, en mi opinión, la única solución posible.

INDICE-RESUMEN

- Por tierras de Holanda (De pesca), por Manuel Graña..... Pág. 3
Intermedios prosaicos, por «Curo Vargas»..... Pág. 3
Folletones de actualidad (El proyecto angloalemán de explotación de Rusia)..... Pág. 3
Deportes, por K..... Pág. 4
Folleto de EL DEBATE («Currículo de la Cruz»)..... Págs. 5 y 6

MADRID.—Al suprimirse la censura, se prohiba publicar noticias del movimiento de tropas y su distribución en África; solo se permitirá publicar las listas oficiales de bajas (pág. 2).—Hoy llegó Cambo, que ha hecho en París un viaje favorable al Gobierno.—El regimiento de León realizó ayer manobras en la dehesa de Carabanchel (pág. 4).

MARRUECOS.—Nuestros aviones bombardearon ayer eficazmente las concentraciones enemigas, formadas en las inmediaciones de Sidi el Hach y el poblado de Yazanen.—Los cañones de «Príncipe de Asturias» consiguieron alejar de Cabo de Agua a los moros rebeldes.—Desde las Tetes de Nador y alturas del Gurugú se hicieron ayer, por el enemigo, varios disparos de cañón contra Sidi Hamet el Hach, que fueron contestados por nuestra artillería, consiguiendo que cesara el fuego.—En Buenos Aires se organiza un homenaje al Ejército español.—La Prensa alemana ha dirigido sentidas telegramas a la española, haciendo felicitaciones por el triunfo de nuestras armas.—Fue puesto a fote el vapor «Vigilante» en Algeciras en Algeciras (págs. 1 y 2).

EXTRANJERO.—Los soviets han restablecido la propiedad urbana.—Cambo ha declarado en París que Rusia ha llegado a tal situación, que no puede más que desaparecer o transigir (pág. 1).—El Papa ha dirigido una carta a los Obispos polacos, exhortándolos a la concordia.—El Príncipe de Gales hará un viaje al Japón en mayo próximo (pág. 3).

EL TIEMPO (Datos del Observatorio.) Durante las últimas veinticuatro horas disminuyó la lluvia, hasta llegar a ser insignificante en muchas regiones de Castilla; persiste, sin embargo, la inestabilidad del tiempo.

La temperatura máxima de ayer fue de 28 grados en Alicante, y la mínima de 5 en Teruel.

La temperatura de ayer en Madrid fue: máxima, 25,1; mínima, 14,5.

Tiempo probable para hoy: Cantabria, tiempo de aguaceros; resto de España, buen tiempo, poco estable.

El descanso dominical

Justo, necesario e insustituible

En las discusiones relativas al descanso dominical de redactores, empleados y obreros de la Prensa diaria anda suelta la pasión, y ello hasta para que el público, si lee los dictarios, acaso no se entere de las razones. Para el público, no para entablar nuevo debate con ningún colega, vamos a escribir unas líneas, con el intento de que la opinión se persuada, sin dudas, de que el descanso dominical—dominical y no semanal—es, para los periodistas, una reivindicación de justicia, una necesidad de vida.

Que sea necesario el descanso nadie lo discute, aunque creemos que ignoran las gentes—y de ello hemos de hablar otro día—hasta qué punto es fatigosa, penosísima y extenuadora la labor del periodista; no de todos los periodistas, pero sí de la mayoría. Pero se discute si el descanso debe ser dominical, o como suele decirse, semanal: esto es, que en cada redacción se establezcan turnos mediante los cuales los redactores A. y B. descansen los lunes; C. y D., los martes, y así el periódico no deje de publicarse nunca.

Pues rotundamente afirmamos que el único descanso efectivo, seguro y total es el del domingo.

He aquí la primera razón. El 90 por 100 de los periodistas no viven exclusivamente del periodismo. Simultanean esta profesión con el ejercicio de otros cargos, al servicio del Estado, de una empresa, o de un particular. ¿Por qué? Porque no hay un solo periódico, ni uno solo en Madrid ni en provincias, que a todos y cada uno de sus redactores dé un sueldo suficiente para satisfacer decorosa y holgadamente todas las necesidades de la vida. ¿Y por qué ocurre así? Sencillamente porque los periódicos españoles, aun los mejor constituidos, pujantes y florecientes, no pueden pagar más.

Quiere ello decir que la situación de la Prensa española, por ahora y creemos que por mucho tiempo, obliga a los periodistas a reunir dos o tres sueldos en otras tantas ocupaciones diversas. Pues bien; si el redactor de un periódico descansa el lunes, pero el mismo lunes tiene que trabajar en las oficinas de un ministerio, del Ayuntamiento, de una empresa o de un particular, es evidente que descansa a medias. Ni siquiera—y perdone el lector lo trivial de la observación—, que no lo es tanto como parece—podrá permitirse el sibilantismo de dormir, ¡una vez!, hasta las doce del día.

El descanso en domingo, por lo contrario, es descanso completo: ese día

cierran sus oficinas el Estado, las empresas, los particulares. El periodista es dueño de su persona desde que terminó su trabajo, en la noche del sábado, hasta que lo reanuda en la mañana del lunes. Dispone de veinticuatro horas para la familia, para el legítimo solaz, para el descanso, en fin, que necesitan el cuerpo y el espíritu.

El descanso en este día es, además, el único seguro. Habíamos por experiencia. En EL DEBATE, antes de implantarse el descanso dominical, tenían los redactores el descanso semanal, a más de otro de un mes entero al año. Y ocurría que, por varias causas, singularmente por enfermedad de algunos redactores—tan frecuentes en invierno en hombres trasnochadores por obligación—, era preciso, con lamentable frecuencia, suspender los descansos. Y conste que se hacían todos los esfuerzos posibles para evitar la suspensión; y había en la redacción, muy suficiente en número, quien no tenía otra misión que reemplazar al compañero que descansaba.

De orden profesional sólo una razón... sin razón, hemos leído contra el descanso dominical: que, a pesar del descanso, hay periodista que trabaja en domingo. Es verdad. Pero de trescientos periodistas que a diario laboran en Madrid, trabajarán cada domingo ocho, quince o veinte, y no siempre los mismos; sino un domingo los que «hacen» política, otro los de sucesos, etcétera. Esto es: que con el descanso dominical, el periodista que más veces lo pierda no trabajará arriba de tres domingos al año. Y esto donde ocurre: porque hay periódicos en los cuales el descanso dominical es sagrado, sin que por ello se ignore, al siguiente lunes, lo que el domingo aconteciera. ¿Qué mediano periodista carece de medios suficientes, de informadores veraces—políticos, autoridades policíacas, etcétera—que le cuenten los hechos importantes acaecidos el domingo?

Es decir: que si algún periodista, por trop de séle o por cualquier otra causa trabaja en domingo, por enfermedad o ausencia de otros compañeros pierde muchas más veces su descanso entre semana, cuando así está establecido.

Hemos de hablar aún más. Probáremos que el descanso semanal es difícilísimo de implantar en la mayoría de los periódicos de Madrid y en la casi totalidad de las Agencias; imposible para los corresponsales de los periódicos de provincias, y no menos en estos colegas, en su mayor parte, modestos hasta la pobreza.

Los rebeldes se alejan de Cabo de Agua

Desde Nador y el Gurugú son cañoneadas nuestras tropas

Tres ministros argentinos asistirán al homenaje que se tributará a nuestro Ejército en Buenos Aires

Cuestiones africanas

¿Recordáis?... Los moros tenían 100 cañones. ¡Brrr!... Los moros tenían 3.000 granadas. ¡Qué miedo!... Los moros disponían de ametralladoras. ¡Qué horror!... Y todo ello se le dijo al pueblo español en una nota (con tuflido de notas oficiales y ministerial, redactada o inspirada quizá por hombre poco dado a trotes belicosos), sin duda para entorpecer su espíritu. Fortuna de Dios que el pueblo sabe hacer oídos de merceder a ciertas voces, y siguió cantando y contraguntando guitarras, soñando con embutirle a algún rifeño en la cabeza. Salígo al paso de la plañidera voz; adúje razones para demostrar que serían contados los cañones útiles de que dispondrían los moros, y... en efecto, ayer habréis leído que un sargento que ha podido escapar de las manos de Abd-el-Krim, ha dicho que «son cuatro» las únicas piezas de que éste dispone, sin que pueda sacar de ellas, por falta de técnicos que las manejen, todo el efecto útil. Algo también muy interesante ha añadido: que él voló el depósito de municiones que había en la posición de Izumar... Y que el hecho de esa voladura es cierto me lo demuestra una carta que acabo de leer, en la que se habla de que al llegar a esa posición el capitán de Estado Mayor Sabaté, se encontró con que era imposible pensar en defenderla, porque el depósito de municiones había sido volado. Y como lo que ocurrió en Izumar habrá ocurrido en otras posiciones, y no creo que Abd-el-Krim se haya entretenido en decirnos las granadas que nos cogió, y ese número de 8.000 que se lanzó a la publicidad, sin duda, constaría en algún estado oficial en que se detallaría la existencia de municiones, si de ella se resta el consumo que hicieran nuestros artilleros y las granadas que se inutilizaron, resultaría que, en fin de cuentas, puede que los moros no tengan en la actualidad más que unos cuantos cañones y unas cuantas granadas. ¿Por qué si tan sobrados están de material de artillería no lo han empleado en el reciente ataque a Sidi-Amarán? ¿Guardan ese material, como el cosechero del cuento su vino, para mejor ocasión?...

Ya que he sacado a colación al capitán de Estado Mayor Sabaté, de justicia es que haga constar que éste, como el de Ingenieros Arenas, dió también su caballo a un sargento herido, cuando aquel capitán fué herido, a su vez, en una pierna, y arrastrándose y haciendo fuego, tuvo que andar cuatro kilómetros, siendo llevado en brazos de sus compañeros de retirado otros cuatro, hasta llegar a Ben-Tieb. ¿Otro héroe? ¿Y por qué no? Yo ya sé que el público comienza a bostezar, y que en vez de una relación de héroes pide una de culpables... ¿No sabéis quienes son los responsables de la catástrofe? Los alemanes!... ¿Hacéis signos de extrañeza?... Pues todo se explica... Yo quisiera poner al tanto de lo que ocurría hace días, valiéndome para ello de la carta abierta que dirigí a Abd-el-Krim; pero el censor machacó sin piedad mis renglones. Traducida yo un telegrama que vi en un periódico francés, copia del que el correspondal de Le Journal en Madrid envió a París. Lamento no tener a mano ahora ese documento para reproducirlo; pero si es menester lo buscaré y lo reproduciré. Recuerdo perfectamente el contenido del mismo. Se decía en ese telegrama que si bien era cierto que el armamento de los rifeños era el fusil Lebel francés, no era menos cierto que ese armamento provenía del que los alemanes habían recogido en los campos de batalla de Francia, y habían introducido en el Rif, merced a la negligencia de funcionarios españoles, lo cual no me maravilla al leer en la Ilustración Marroquí que el general Margallo se había hecho matar en 1893 a la cabeza de sus tropas en un fuerte de los que rodean a Melilla para evitar el castigo que había de imponersele como contrabandista de armas. ¡En el nombre del Padre! ¿Veis ahora dónde llega la maldad germánica, y cómo los alemanes han sido los culpables de la catástrofe?... Hacedme el favor de no chuparos el dedo, que es feo vicio, y acercad conmigo a los que, ingratos y trapaceros, al entregar o inutilizar todo el material de guerra de que disponían, llevaron su máquiavismo hasta el punto de reservar el material francés que cogieron en los campos de batalla para entregarlo a nuestros enemigos.

¡Calma, españoles, calma!... ¿Qué tenemos que hacer (me pregunta la maestra de Amurrio Ana Canseco Salcedo) las mujeres españolas? Hasta la última gota de nuestra sangre estamos dispuestas a derramar por nuestra madre España... ¡Lo oye el vizconde de Eza, que al enviar los primeros refuerzos a Melilla encargó que se los tratara con mimo, porque eran tiernecos? ¿Tiernecos los soldados españoles, cuando las mujeres son de bronce? No, vizconde, no... Yo le oí esa frase y me la tragué, porque cuando usted la dijo le la tenía que tragar; pero vea, vea, cómo no se ha agotado la raza de aque-

SIN CENSURA

Habrá listas de bajas

Prohibidas las noticias sobre movimiento y situación de tropas

Esta madrugada el ministro de la Gobernación entregó las instrucciones que se le transmitirá a los gobernadores indicando las reglas a que ha de someterse el nuevo régimen de censura a la Prensa. Para ultimar los detalles de estas instrucciones, estuvo conferenciando el ministro con los señores Maura y Cierva. Dichas instrucciones son las siguientes: Primera. Se suspende hasta nueva orden la obligación de remitir diariamente a los Gobiernos civiles para ser corregidas y autorizadas las galerías de los periódicos en que se inserten juicios y noticias relacionadas con la campaña de Marruecos.

Segunda. Queda terminantemente prohibida la publicación de noticias sobre distribución y colocación de fuerzas y servicios del Ejército y Armada en todo el territorio y maras de África, así como las de planes, proyectos, órdenes e instrucciones sobre futuras operaciones terrestres y navales, mediatas e inmediatas.

Tercera. Se prohíbe asimismo la publicación de noticias referentes a posible o probable salida de sus guarniciones y puertos de la Península de Cuerpos y unidades sueltas, y buques de guerra o de transporte de tropas, permitiéndose tan sólo las referentes a las salidas o marchas ya efectuadas o a las que vayan a efectuarse en las veinticuatro horas siguientes.

A este último efecto se pondrá uso en relación con las autoridades del Ejército o de la Armada que en esa capital ejerzan el mando superior, rogándose les avisen con alguna mayor antelación, a ser posible, días, horas y estaciones o muelles de embarque, a fin de que usen lo comunico a su vez a la Prensa local con la anticipación de las veinticuatro horas que apuntado queda.

Cuarto. Con lo que respecta a bajas ocurridas a nuestras tropas de mar y tierra, sólo se publicarán el número y los nombres de los muertos, heridos, contusos y desaparecidos que se consignen en los partes oficiales los cuales se comunicarán a la Prensa por el mismo suceso de conducto de las autoridades militares y civiles, sin perjuicio de que las familias a quienes interese conocer el suceso de los suyos puedan solicitarlo en todo momento del negociado de Marruecos, establecido en el ministerio de la Guerra, conforme se dispone en real orden de esta fecha.

Armado GUERRA

DE MARRUECOS

Las operaciones

Bombardeo aéreo de las posiciones enemigas

No hubo deserciones en el Tercio Extranjero

NOTICIAS OFICIALES

En la conferencia de la noche del 20 participa el alto comisario que, conociendo exactamente la situación de varias concentraciones enemigas en las inmediaciones de Sidi-el-Hach, cuatro kilómetros al Sudoeste del Zoco-el-Yazan, de Beniscar, y en el poblado de Yazanen, las ha bombardeado la escuadrilla de aviación, arrojando bombas, al parecer, con eficacia.

En Cabo de Agua se ha sentido algún tirote durante el día, pero en el momento de la conferencia no ocurría novedad.

Esta tarde han roto el fuego contra la posición Sidi-Hamet-el-Hach varias piezas de artillería, instaladas unas en las Tetes de Nador y otras en el Gurugú. Nuestra artillería ha contrabotado a la contraria con eficacia, especialmente las baterías del Atalayón.

La aviación ha practicado un reconocimiento. Una fuerte columna de las tres Armas, a las órdenes del general Neila, ha realizado un ejercicio de combate en Taxdir.

No hubo deserciones

MELILLA, 20.—Algunos periódicos han asegurado que un cabo desertor del Tercio Extranjero se encuentra en el campo enemigo manejando un cañón de los que tienen los moros. Persona autorizadísima ha manifestado que tal noticia es totalmente inexacta, pues tal desertor, si existiera, no puede ser del Tercio, ya que éste no ha desertado ningún cabo ni siquiera ningún soldado que se haya pasado al enemigo.

—Procedente de Larache ha fundado la magnífica draga «Marecos», que se utilizará para el dragado de la boveda de Mar Chica, con objeto de que puedan entrar los cañoneros y barcos de algún calado.

—A causa del temporal las fuerzas y el material que conducen el cañonero «Lauris» y el vapor «Juan de Juanes» por Cabo de Agua, ha tenido que ser desembarcados en Chafarinas.

—Ha llegado el teniente de Policía indígena don José Miralles, que se encontraba en la Alcazaba de Zeluán al estallar la rebelión.

La llegada de Berenguer

MELILLA, 19. — A bordo del «Giralda» ha regresado el alto comisario, acompañado del delegado de Fomento en la Alta Comisaría, señor Pérez Retinjo; los ayudantes señores López Sánchez, Delgado y Reigebald, a quienes recibieron los generales Cavalcanti, Freneseda, Sanjurjo, Cavanellas y Neila, y muchos jefes y oficiales.

El general Berenguer celebró inmediatamente una conferencia con el comandante general de Melilla, a la que asistió el coronel Gómez Jordana.

Después de esta entrevista dijo el general Berenguer a los periodistas que durante su estancia en Tetuán había conferenciado con el magzen y jefes de las cabillas, todos los cuales habían protestado de los sangrientos sucesos desarrollados en el Rif.

A poco de llegar a Melilla el general Berenguer recibió varias visitas, entre ellas la del marqués de Olivert, que ha venido a averiguar el paradero de su hijo, teniente de Artillería, que debe estar prisionero en Anual.

También le visitó el conde de los Morales, luciendo el uniforme del regimiento del Rey.

Las autoridades han requisado el antiguo teatro Kursaal, para transformarlo en depósito de municiones.

—Los soldados que integran el escuadrón mixto de Húsares de Pavía han donado un día de haber para el hospital de la Cruz Roja, organizado por la duquesa de la Victoria.

—Hállase mejorado el capitán del regimiento de Alcántara, que tomó parte en las cargas dadas en las lanuras de Melilla.

Tirotes sin consecuencias

MELILLA, 20.—Ha marchado a Cabo de Agua el cañonero «Lauris», conduciendo una compañía de Zapadores.

—Sébase que en las cercanías de Cabo de Agua se vieron ayer grupos en actitud expectante.

—Continúa allí el «Princesa de Asturias».

—Ha llegado más fuerza de la Benetud rita.

—Procedentes de San Fernando han llegado los torpederos números 13 y 14.

—Espérase de un momento a otro la potente draga que marchó para practicar el dragado de la boveda de Mar Chica.

—La golosina número 3 ha marchado a la Restinga protegiendo el convoy que conduce personal de la Compañía del Mar.

A la posición de Sidl-Amarán se aproximaron grupos de moros que nos tirotearon sin consecuencias.

A causa del temporal no han podido salir tres vapores que conducían tropas.

**Heridos**

MELILLA, 20.—Relación de heridos ingresados últimamente en el hospital:

Regimiento de Burgos, soldados, Manuel Rodríguez Barreiro, menos grave; cabo Manuel Gómez de la Torre, grave.

Regimiento de Extremadura: soldado Juan Tomero Martín, muy grave.

**La Junta de Arbitros**

MELILLA, 20.—Han llegado los marqués de Urquijo, don objeto de ver a su hijo, el marqués de Soriano, que presta servicio como sargento en Húsares de la Princesa.

Los marqueses de Urquijo visitaron las posiciones y los hospitales, acompañados de los generales Cavalcanti y Fresneda, y se hospedaron en casa del banquero don José Salama.

Ha celebrado sesión la Junta de Arbitros, acordando abrir una suscripción, con objeto de adquirir elementos de campaña destinados al ejército.

En el acta de la sesión se hizo constar el sentimiento producido por la muerte del general Fernández Silvestre y del coronel Manella, así como también la satisfacción que ha producido el heroico comportamiento del general Navarro, al cual se le tribuó un homenaje.

Ha llegado el batallón de Navarra que estaba de guarnición en Girona, mandado por el teniente coronel don Ladislao Ayuso.

**Las responsabilidades**

MELILLA, 20.—El consejero del Supremo general Picaso ha conferenciado durante largo rato con el general Berenguer, tratando sobre los extremos del expediente que instruye para depurar las responsabilidades que haya podido ver en los tristes sucesos acaecidos en esta zona.

**CHAFARINAS**

**Artillería a Cabo de Agua**

CHAFARINAS, 20.—El vapor «Juan de Juanes» ha traído esta plaza abundante material de Artillería destinado a Cabo de Agua; también una sección de Artillería, que ha de reforzar aquella posición.

**Los rebeldes, alejados**

CHAFARINAS, 20.—Se encuentra en estas islas, donde embarcará para Cabo de Agua, el comandante del tercer regimiento de Zapadores señor Benjumea, con objeto de encargarse del mando de dos compañías de ese Cuerpo, que van destinadas a dicha posición.

Ha regresado a Melilla el comandante jefe de la sección de campaña, señor González Espada, después de examinar la situación y los medios de defensa de Cabo de Agua.

La visita le ha producido favorable impresión, por considerar la posición inexpugnablemente defendida y muy bien artillada.

Ha sido repelido con gran energía un ligero tiroteo de los rebeldes. Estos han sido puestos fuera del radio de acción.

**RASGOS PATRIOTICOS**

**En Barcelona llevan recaudadas 161.134 pesetas**

**Los Centros hispanomarroquíes se encargarán de distribuir entre los soldados los donativos de efectos que se les envíen**

**Donativos para los soldados**

Los centros comerciales hispano-marroquíes, que ya han ofrecido como hospital para heridos la mayor de las salas del palacio que dedican en Melilla a Exposición permanente de productos españoles, han acordado destinar otras salas para recibir los donativos consistentes en objetos de toda clase y de la índole que sea que el país quiera ofrecer a los soldados que luchan por España en Melilla, encargándose dichos centros de la repartición de los donativos.

Por consiguiente, se ruega a todos cuantos desean demostrar prácticamente su afecto a nuestros soldados que luchan en África, particularmente a aquellos que carecen de familia o cuyos deudos no posean recursos suficientes para enviarnos pruebas materiales de cariño que les hagan más llevaderas sus penalidades, se sirvan mandar a Melilla donativos, tales como ropas, tabacos, conservas, chocolates, papel para escribir, naipes, guitarras, libros, postales, etc., en la seguridad de que se hará entre los soldados más necesitados.

Los objetos deben enviarse a la Exposición de Productos Españoles, Polavieja, 22, Melilla, poniendo como indicación «Donativo para el soldado», y avisar por carta del envío al Centro Comercial Hispano-marroquí, plaza de Cánovas, 4, Madrid, o plaza Real, 3, Barcelona.

**Los empleados de la cárcel de Madrid**

Una Comisión presidida por el director de la Prisión celular de esta Corte, señor Ripórez, al que acompañaban los señores Azorin, Palencia y Muñoz, ha hecho entrega hoy al director general de Prisiones de la cantidad de 573 pesetas, importe de un día de haber de los funcionarios de las prisiones de esta Corte y Hermanas de la Caridad que prestan servicio en las mismas para que la haya llegar a manos de su majestad la Reina con destino a la suscripción que tan egregia dama ha iniciado en favor de los heridos de la guerra en África.

**El Ayuntamiento de La Línea**

El Ayuntamiento de La Línea de la Concepción ha acordado contribuir con 1.000 pesetas a la suscripción abierta por su majestad la Reina en favor de los heridos.

También se están organizando en aquella importante ciudad varios actos benéficos para destinar su recaudación a la referida suscripción.

**La Sociedad Cultural Deportiva**

El reglamento extím del pago de cuota mensual a aquellos socios que prestan servicio militar, con exclusión de los soldados de cuota.

En vista de las actuales circunstancias, la Directiva de la Cultural ha acordado que esta dispensa de pago sea extensiva a todos los que cumplan el deber militar, hasta que éste termine.

**Círculo de la Unión Mercantil e Industrial**

Respondiendo al general sentimiento e iniciativas de varios socios, este Círculo ha abierto una suscripción, con objeto de allegar fondos, para en su día distribuir en la forma que se acuerde, entre el Ejército que en defensa de España pelea en África.

La Junta de gobierno se propone realizar distintos actos, al objeto de aumentar la recaudación.

**El aeroplano "Rioja"**

LOGROÑO, 20.—La Asociación de la Prensa ha abierto una suscripción para regalar al Ejército un aeroplano que lleve por nombre «Rioja».

Las autoridades apoyan con entusiasmo la idea.

El Ayuntamiento ha acordado colocar en uno de los salones de la Casa Consistorial el retrato del capitán de Artillería don Ramón Blanco, que murió gloriosamente en Monte Arruit.

También acordó prestar toda clase de auxilios a la Cruz Roja.

**Para los soldados de Vergara**

BARCELONA, 20.—Los soldados de cuota del regimiento de Infantería de Vergara han hecho una colecta en favor de sus compañeros que marcharon a Marruecos, y hoy han enviado a Melilla las 677 pesetas obtenidas por tal procedimiento.

**Reunión de autoridades**

BURGOS, 20.—En el despacho del gobernador se ha celebrado una reunión, a la que asistieron las autoridades, corporaciones, centros oficiales y la Cruz Roja, para tratar de abrir una suscripción para aliviar la situación de los soldados que luchan en África.

**El aeroplano "Rioja"**

LOGROÑO, 20.—La Asociación de la Prensa ha abierto una suscripción para regalar al Ejército un aeroplano que lleve por nombre «Rioja».

Las autoridades apoyan con entusiasmo la idea.

El Ayuntamiento ha acordado colocar en uno de los salones de la Casa Consistorial el retrato del capitán de Artillería don Ramón Blanco, que murió gloriosamente en Monte Arruit.

También acordó prestar toda clase de auxilios a la Cruz Roja.

**Para los soldados de Vergara**

BARCELONA, 20.—Los soldados de cuota del regimiento de Infantería de Vergara han hecho una colecta en favor de sus compañeros que marcharon a Marruecos, y hoy han enviado a Melilla las 677 pesetas obtenidas por tal procedimiento.

**Reunión de autoridades**

BURGOS, 20.—En el despacho del gobernador se ha celebrado una reunión, a la que asistieron las autoridades, corporaciones, centros oficiales y la Cruz Roja, para tratar de abrir una suscripción para aliviar la situación de los soldados que luchan en África.

**El aeroplano "Rioja"**

LOGROÑO, 20.—La Asociación de la Prensa ha abierto una suscripción para regalar al Ejército un aeroplano que lleve por nombre «Rioja».

Las autoridades apoyan con entusiasmo la idea.

El Ayuntamiento ha acordado colocar en uno de los salones de la Casa Consistorial el retrato del capitán de Artillería don Ramón Blanco, que murió gloriosamente en Monte Arruit.

También acordó prestar toda clase de auxilios a la Cruz Roja.

**Para los soldados de Vergara**

BARCELONA, 20.—Los soldados de cuota del regimiento de Infantería de Vergara han hecho una colecta en favor de sus compañeros que marcharon a Marruecos, y hoy han enviado a Melilla las 677 pesetas obtenidas por tal procedimiento.

**Reunión de autoridades**

BURGOS, 20.—En el despacho del gobernador se ha celebrado una reunión, a la que asistieron las autoridades, corporaciones, centros oficiales y la Cruz Roja, para tratar de abrir una suscripción para aliviar la situación de los soldados que luchan en África.

**El aeroplano "Rioja"**

LOGROÑO, 20.—La Asociación de la Prensa ha abierto una suscripción para regalar al Ejército un aeroplano que lleve por nombre «Rioja».

Las autoridades apoyan con entusiasmo la idea.

El Ayuntamiento ha acordado colocar en uno de los salones de la Casa Consistorial el retrato del capitán de Artillería don Ramón Blanco, que murió gloriosamente en Monte Arruit.

También acordó prestar toda clase de auxilios a la Cruz Roja.

**Para los soldados de Vergara**

BARCELONA, 20.—Los soldados de cuota del regimiento de Infantería de Vergara han hecho una colecta en favor de sus compañeros que marcharon a Marruecos, y hoy han enviado a Melilla las 677 pesetas obtenidas por tal procedimiento.

**Reunión de autoridades**

BURGOS, 20.—En el despacho del gobernador se ha celebrado una reunión, a la que asistieron las autoridades, corporaciones, centros oficiales y la Cruz Roja, para tratar de abrir una suscripción para aliviar la situación de los soldados que luchan en África.

**El infante don Alfonso**

MELILLA, 20.—A mediodía ha marchado a la Bestinga un convoy por el interior de Mar Chica. En una de las embarcaciones iba el infante don Alfonso con el teniente coronel señor Gómez Jurado y el capitán de Artillería don Francisco Núñez.

Regresarán al anochecer.

En el muelle se inició hoy un incendio, quemándose algunas canas enviadas con destino al Hospital de la Cruz Roja.

Fue sofocado rápidamente.

**CHAFARINAS**

**Artillería a Cabo de Agua**

CHAFARINAS, 20.—El vapor «Juan de Juanes» ha traído esta plaza abundante material de Artillería destinado a Cabo de Agua; también una sección de Artillería, que ha de reforzar aquella posición.

**Los rebeldes, alejados**

CHAFARINAS, 20.—Se encuentra en estas islas, donde embarcará para Cabo de Agua, el comandante del tercer regimiento de Zapadores señor Benjumea, con objeto de encargarse del mando de dos compañías de ese Cuerpo, que van destinadas a dicha posición.

Ha regresado a Melilla el comandante jefe de la sección de campaña, señor González Espada, después de examinar la situación y los medios de defensa de Cabo de Agua.

La visita le ha producido favorable impresión, por considerar la posición inexpugnablemente defendida y muy bien artillada.

Ha sido repelido con gran energía un ligero tiroteo de los rebeldes. Estos han sido puestos fuera del radio de acción.

**RASGOS PATRIOTICOS**

**En Barcelona llevan recaudadas 161.134 pesetas**

**Los Centros hispanomarroquíes se encargarán de distribuir entre los soldados los donativos de efectos que se les envíen**

**Donativos para los soldados**

Los centros comerciales hispano-marroquíes, que ya han ofrecido como hospital para heridos la mayor de las salas del palacio que dedican en Melilla a Exposición permanente de productos españoles, han acordado destinar otras salas para recibir los donativos consistentes en objetos de toda clase y de la índole que sea que el país quiera ofrecer a los soldados que luchan por España en Melilla, encargándose dichos centros de la repartición de los donativos.

Por consiguiente, se ruega a todos cuantos desean demostrar prácticamente su afecto a nuestros soldados que luchan en África, particularmente a aquellos que carecen de familia o cuyos deudos no posean recursos suficientes para enviarnos pruebas materiales de cariño que les hagan más llevaderas sus penalidades, se sirvan mandar a Melilla donativos, tales como ropas, tabacos, conservas, chocolates, papel para escribir, naipes, guitarras, libros, postales, etc., en la seguridad de que se hará entre los soldados más necesitados.

Los objetos deben enviarse a la Exposición de Productos Españoles, Polavieja, 22, Melilla, poniendo como indicación «Donativo para el soldado», y avisar por carta del envío al Centro Comercial Hispano-marroquí, plaza de Cánovas, 4, Madrid, o plaza Real, 3, Barcelona.

**Los empleados de la cárcel de Madrid**

Una Comisión presidida por el director de la Prisión celular de esta Corte, señor Ripórez, al que acompañaban los señores Azorin, Palencia y Muñoz, ha hecho entrega hoy al director general de Prisiones de la cantidad de 573 pesetas, importe de un día de haber de los funcionarios de las prisiones de esta Corte y Hermanas de la Caridad que prestan servicio en las mismas para que la haya llegar a manos de su majestad la Reina con destino a la suscripción que tan egregia dama ha iniciado en favor de los heridos de la guerra en África.

**El Ayuntamiento de La Línea**

El Ayuntamiento de La Línea de la Concepción ha acordado contribuir con 1.000 pesetas a la suscripción abierta por su majestad la Reina en favor de los heridos.

También se están organizando en aquella importante ciudad varios actos benéficos para destinar su recaudación a la referida suscripción.

**La Sociedad Cultural Deportiva**

El reglamento extím del pago de cuota mensual a aquellos socios que prestan servicio militar, con exclusión de los soldados de cuota.

En vista de las actuales circunstancias, la Directiva de la Cultural ha acordado que esta dispensa de pago sea extensiva a todos los que cumplan el deber militar, hasta que éste termine.

**Círculo de la Unión Mercantil e Industrial**

Respondiendo al general sentimiento e iniciativas de varios socios, este Círculo ha abierto una suscripción, con objeto de allegar fondos, para en su día distribuir en la forma que se acuerde, entre el Ejército que en defensa de España pelea en África.

La Junta de gobierno se propone realizar distintos actos, al objeto de aumentar la recaudación.

**El aeroplano "Rioja"**

LOGROÑO, 20.—La Asociación de la Prensa ha abierto una suscripción para regalar al Ejército un aeroplano que lleve por nombre «Rioja».

Las autoridades apoyan con entusiasmo la idea.

El Ayuntamiento ha acordado colocar en uno de los salones de la Casa Consistorial el retrato del capitán de Artillería don Ramón Blanco, que murió gloriosamente en Monte Arruit.

También acordó prestar toda clase de auxilios a la Cruz Roja.

**Para los soldados de Vergara**

BARCELONA, 20.—Los soldados de cuota del regimiento de Infantería de Vergara han hecho una colecta en favor de sus compañeros que marcharon a Marruecos, y hoy han enviado a Melilla las 677 pesetas obtenidas por tal procedimiento.

**Reunión de autoridades**

BURGOS, 20.—En el despacho del gobernador se ha celebrado una reunión, a la que asistieron las autoridades, corporaciones, centros oficiales y la Cruz Roja, para tratar de abrir una suscripción para aliviar la situación de los soldados que luchan en África.

**El aeroplano "Rioja"**

LOGROÑO, 20.—La Asociación de la Prensa ha abierto una suscripción para regalar al Ejército un aeroplano que lleve por nombre «Rioja».

Las autoridades apoyan con entusiasmo la idea.

El Ayuntamiento ha acordado colocar en uno de los salones de la Casa Consistorial el retrato del capitán de Artillería don Ramón Blanco, que murió gloriosamente en Monte Arruit.

También acordó prestar toda clase de auxilios a la Cruz Roja.

**Para los soldados de Vergara**

BARCELONA, 20.—Los soldados de cuota del regimiento de Infantería de Vergara han hecho una colecta en favor de sus compañeros que marcharon a Marruecos, y hoy han enviado a Melilla las 677 pesetas obtenidas por tal procedimiento.

**Reunión de autoridades**

BURGOS, 20.—En el despacho del gobernador se ha celebrado una reunión, a la que asistieron las autoridades, corporaciones, centros oficiales y la Cruz Roja, para tratar de abrir una suscripción para aliviar la situación de los soldados que luchan en África.

**El aeroplano "Rioja"**

LOGROÑO, 20.—La Asociación de la Prensa ha abierto una suscripción para regalar al Ejército un aeroplano que lleve por nombre «Rioja».

Las autoridades apoyan con entusiasmo la idea.

El Ayuntamiento ha acordado colocar en uno de los salones de la Casa Consistorial el retrato del capitán de Artillería don Ramón Blanco, que murió gloriosamente en Monte Arruit.

También acordó prestar toda clase de auxilios a la Cruz Roja.

**Para los soldados de Vergara**

BARCELONA, 20.—Los soldados de cuota del regimiento de Infantería de Vergara han hecho una colecta en favor de sus compañeros que marcharon a Marruecos, y hoy han enviado a Melilla las 677 pesetas obtenidas por tal procedimiento.

**Reunión de autoridades**

BURGOS, 20.—En el despacho del gobernador se ha celebrado una reunión, a la que asistieron las autoridades, corporaciones, centros oficiales y la Cruz Roja, para tratar de abrir una suscripción para aliviar la situación de los soldados que luchan en África.

**El aeroplano "Rioja"**

LOGROÑO, 20.—La Asociación de la Prensa ha abierto una suscripción para regalar al Ejército un aeroplano que lleve por nombre «Rioja».

Las autoridades apoyan con entusiasmo la idea.

El Ayuntamiento ha acordado colocar en uno de los salones de la Casa Consistorial el retrato del capitán de Artillería don Ramón Blanco, que murió gloriosamente en Monte Arruit.

También acordó prestar toda clase de auxilios a la Cruz Roja.

**Para los soldados de Vergara**

BARCELONA, 20.—Los soldados de cuota del regimiento de Infantería de Vergara han hecho una colecta en favor de sus compañeros que marcharon a Marruecos, y hoy han enviado a Melilla las 677 pesetas obtenidas por tal procedimiento.

**Reunión de autoridades**

BURGOS, 20.—En el despacho del gobernador se ha celebrado una reunión, a la que asistieron las autoridades, corporaciones, centros oficiales y la Cruz Roja, para tratar de abrir una suscripción para aliviar la situación de los soldados que luchan en África.

**El aeroplano "Rioja"**

LOGROÑO, 20.—La Asociación de la Prensa ha abierto una suscripción para regalar al Ejército un aeroplano que lleve por nombre «Rioja».

Las autoridades apoyan con entusiasmo la idea.

El Ayuntamiento ha acordado colocar en uno de los salones de la Casa Consistorial el retrato del capitán de Artillería don Ramón Blanco, que murió gloriosamente en Monte Arruit.

También acordó prestar toda clase de auxilios a la Cruz Roja.

**Para los soldados de Vergara**

BARCELONA, 20.—Los soldados de cuota del regimiento de Infantería de Vergara han hecho una colecta en favor de sus compañeros que marcharon a Marruecos, y hoy han enviado a Melilla las 677 pesetas obtenidas por tal procedimiento.

**Reunión de autoridades**

BURGOS, 20.—En el despacho del gobernador se ha celebrado una reunión, a la que asistieron las autoridades, corporaciones, centros oficiales y la Cruz Roja, para tratar de abrir una suscripción para aliviar la situación de los soldados que luchan en África.

**El aeroplano "Rioja"**

LOGROÑO, 20.—La Asociación de la Prensa ha abierto una suscripción para regalar al Ejército un aeroplano que lleve por nombre «Rioja».

Las autoridades apoyan con entusiasmo la idea.

El Ayuntamiento ha acordado colocar en uno de los salones de la Casa Consistorial el retrato del capitán de Artillería don Ramón Blanco, que murió gloriosamente en Monte Arruit.

También acordó prestar toda clase de auxilios a la Cruz Roja.

**Para los soldados de Vergara**

BARCELONA, 20.—Los soldados de cuota del regimiento de Infantería de Vergara han hecho una colecta en favor de sus compañeros que marcharon a Marruecos, y hoy han enviado a Melilla las 677 pesetas obtenidas por tal procedimiento.



—Dos veces he estado en Africa y me tenían que sujetar para que no saliera al campo. —¿En Melilla? —No, en el penal de Ceuta.

**LA CRUZ ROJA**

**La Reina recaudó 329.000 pesetas**

**Donativos y agencias de información**

A las diez despachó con su majestad su secretario, duque de Miranda, quien a la salida entregó a los periodistas la cuarta lista de la suscripción iniciada por su majestad la Reina con destino a los hospitales de la Cruz Roja, y cuyo importe asciende a 329.000 pesetas.

**UN AUTO PARA HERIDOS**

La Empresa «Mundial Auto» ha puesto gratuitamente a disposición de la Asamblea Suprema para el servicio de evacuación en Madrid de heridos y enfermos procedentes del ejército de África, un magnífico autobús con calefacción, capaz para 28 hombres sentados y 10 de pie, y el señor Vargas Sancha un ómnibus en la estación de Jaén, y don Luis Carmona Guzmán un hermoso coche en Don Benito (Badajoz).

**Los dueños del «Bar Flor», establecido en la Puerta del Sol, número 14, donan durante siete días, que llamarán la «Semana del soldado», el 10 por 100 de cuantas ventas realicen.**

**PRESTACION PERSONAL**

Para prestar servicio allí donde se le indique, sin limitación ninguna, se han ofrecido los doctores Pittaluga, Ilana, y Alonso (Ismael), de Madrid; Albizola, de Bilbao, y Casares de Málaga; los sacerdotes Pérez-González, de Concentina, y Sanz de Diego, de Madrid, y numerosos socios y camilleros.

**Los médicos de la Cruz Roja de Lérida se han ofrecido a cubrir gratuitamente todo el servicio militar de la plaza.**

**AGENCIAS DE INFORMACION**

En la Asamblea Suprema y en la Comisión de Melilla funcionan las Agencias de informaciones, con sucursales en Barcelona, Salamanca, Valladolid, Valencia, Málaga, Jerez, Vitoria, Segovia, etcétera.

**DONATIVOS**

El Instituto «Llorentes» ha entregado ya un donativo de sueros y vacunas, que se han enviado al hospital de Málaga, y prometen entregar cuantas sean necesarias.

Por cierto que los heridos que reciben asistencia en dicho hospital de la Cruz Roja, dicen que se encuentran allí en la gloria, y que el sabio doctor Lazarraga les cura «con azúcar», según lo admirablemente que lo hace.

—El coronel retirado don Manuel Ubeda, que durante la guerra europea cedió a la Asamblea Suprema un día de haber mensual, entrega ahora igual cantidad al hospital de Málaga y 25 pesetas el teniente de León don Miguel Rodríguez Blasco.

—En breve serán instalados en diversos Centros de esta Corte unos recipientes para recoger tabaco con destino al ejército de África, que por la Asamblea Suprema será enviado para su reparto a la Comisión de Melilla.

—Son muchas las remesas de material y de metálico que por dicha Asamblea se han hecho a provincias para atender a las necesidades presentes.

—Las ambulancias de La Línea de la Concepción, La Unión, Portman y otras, están prontas a partir para África al primer aviso.

—La Comisión de caballeros de Jerez de la Frontera, aparte de organizar un hospital de 30 camas para individuos de la clase de tropa y cinco para oficiales, y de acudir con su ambulancia a la estación de paso de los trenes militares, está reuniendo una cantidad de vinos generosos para surtir a los hospitales de África.

SEVILLA, 20.—El Ayuntamiento de Padredas ha acordado contribuir con 400 pesetas a la suscripción abierta por la Reina Victoria y con 100 para el Hospital de sangre de Sevilla.

BARCELONA, 20.—Se ha ultimado el programa de la fiesta benéfica que se ha de celebrar mañana en el teatro Goya, a beneficio de los soldados de Marruecos.

Hoy se ha celebrado otra fiesta en el Tibidabo, y para el lunes se prepara otra en Novedades.

**EN EL EXTRANJERO**

**Homenaje en Buenos Aires**

**Se adhieren los ministros de Chile, Inglaterra e Italia**

**Un homenaje al Ejército español**

BUENOS AIRES, 20.—Por el Comité popular, compuesto en su mayoría por españoles y argentinos, se ha organizado un gran homenaje al Ejército español, con motivo de los sucesos de Marruecos, el cual se celebrará muy en breve.

Distinguidas personalidades han aceptado acompañar al embajador español en tan solemne acto.

Entre otras figuras los ministros de Relaciones Exteriores, Guerra y Obras públicas.

Además, han prometido su asistencia los ministros de Inglaterra, Chile e Italia en la Argentina.

El homenaje promete ser un acto brillante, a juzgar por el gran número de adhesiones que ha recibido ya el Comité y el gran entusiasmo que reina en toda la república Argentina en favor de las tropas españolas.

**Dice Lyantey**

MARSELLA, 20.—El mariscal Lyantey ha llegado ayer a Marsella. Uno de sus colaboradores, el coronel Linot, ha hecho a los periodistas las siguientes declaraciones acerca de la situación en la zona española de Marruecos:

«Los españoles—dijo—tienen mucho que hacer en su lucha contra los rifeños. Son montañeses rudos y aguerridos. Nunca han obedecido la autoridad del Sultán, salvo en las cuestiones religiosas. España no ha podido nunca contar con ellos, y la defección de los Cuerpos indígenas ha puesto a su disposición numeroso material de importancia, que será para los rifeños una gran ayuda.»

La situación es grave en la zona española. Evidentemente, podrá tener repercusiones en la zona francesa, pero hasta ahora ha reinado la tranquilidad más completa, y no existe ningún indicio de que vaya a modificarse la situación.

Es cierto que España va a hacer un gran esfuerzo para reparar el revés sufrido. Puede hacerlo perfectamente. El general Berenguer es un hombre notabilísimo. Si se le presta confianza y se le dan los medios de obrar, conseguirá ser el cariñoso saludo del mencionado diario.

**EN ZARAGOZA**

**PASTORAL PATRIOTICA**

El eminentísimo Cardenal Soldevila, Arzobispo de Zaragoza, ha dirigido a sus diócesanos una admirable pastoral, con motivo de la guerra del Rif.

En ella, lleno del más acendrado patriotismo, anima a las tropas que van a luchar por el honor de España a que lo hagan confiadas en la protección divina, que impetrará para ellas la Virgen María desde el Pilar, desde Covadonga, desde Montserrat, desde Moncajo y desde toda España, donde partiérsimamente ha sido honrada y venerada.

«¿Quién sabe—dice el Cardenal—lo que Dios tiene reservado en sus altos designios! Acaso con la guerra comencemos a cumplir el testamento de Isabel la Católica y la política de Cisneros y de Carlos V, que siempre miraban a África, diciendo: ¡Dios lo quiera!»

Para obtener la protección de Dios ordena el Arzobispo que en todas las iglesias de la archidiócesis se hagan rogativas públicas y las funciones religiosas que los párrocos y las autoridades de otro orden crean convenientes; que tanto en las misas cantadas como en las rezadas se diga la colecta «et famulos», que contiene cuanto importa pedir al Señor en las circunstancias en que nos hallamos; que las comunidades religiosas hagan también rogativas, y que en la Santa Iglesia Metropolitana se celebren los actos de culto que él y el Cabildo determinen.

Dispone asimismo que para alivio de las penalidades del Ejército de África, se abra en la secretaría de Cámara una suscripción, e invite a todos los diócesanos y a su clero a que contribuyan en la medida de sus fuerzas, por amor a Dios y a la Patria, y terzando el hermoso documento dando su bendición a los soldados que en África han de pelear por el honor de España.

**Obsequios a los soldados**

BILBAO, 20.—Esta tarde, y en vista de la bonanza del tiempo, se ha dado a la mar el «Alfonso XIII», con las tropas y el material embarcado ayer.

Aunque ya se había tributado durante el embarque una cariñosísima despedida a las tropas, hoy se ha repetido.

Desde el Club Marítimo del Abra y el Sporting Club salieron balanderos y canoas, que acompañaron al barco hasta la boca del puerto, aprovisionando a los soldados de tabaco.

Los soldados de cuota de Artillería habían sacado también al muelle con grandes sacos de tabaco, que distribuyeron entre los expedicionarios.

**El Tercio Extranjero**

BARCELONA, 20.—En el tren correo de Valencia han salido 22 individuos enganchados en el banderín de esta zona para el Tercio Extranjero.

**El regimiento de Otumba**

ALMERIA, 20.—En el vapor «Isla de Venorca» han embarcado las fuerzas del

**Teléfonos de EL DEBATE**

Administración ..... 338 M.  
Redacción ..... 365 M.  
Imprenta ..... 369 M.

regimiento de Otumba que llegaron esta madrugada.

**Una entusiasta despedida a las fuerzas de Talavera y Lealtad**

SANTANDER, 20.—A las siete de la tarde ha zarpado con rumbo a Melilla el vapor «Legazpi», que conduce fuerzas del regimiento de Caballería de Talavera.

También han salido en el mismo barco 84 soldados del regimiento de la Lealtad, de Burgos.

Las fuerzas fueron despedidas por las autoridades civiles, militares y eclesiásticas, Comisiones y corporaciones públicas y numeroso público.

Todos los balcones de la población aparecieron con colgaduras de los colores nacionales y todos los edificios públicos izaron sus banderas.

Al salir el «Legazpi» todos los buques surtos en el puerto tocaron las sirenas y la banda de música del regimiento de Valencia entonó la Marcha Real.

El gentío vitoreó con entusiasmo a las tropas, cyéndose numerosos vivas al Rey, a España y al Ejército.

El arrendatario del Casino del Sardinero, señor Marquet, obsequió a cada soldado con diez pesetas y la Junta local de agasajos al soldado con cinco.

**Los embarques en Pasajes**

SAN SEBASTIAN, 20.—La Reina ha recibido al ayudante de Marina del puerto de Pasajes, conversando con él acerca del embarque de tropas en dicho puerto.

**Nuevas ametralladoras**

ZARAGOZA, 20.—Se ha recibido el material necesario para equipar a la compañía de Ametralladoras, que debe salir para Melilla.

Las tropas de la región se preparan activamente con frecuentes ejercicios instructivos.

**LOS ANTIPATRIOTAS**

**Hojas subversivas**

**Se practican detenciones**

BARCELONA, 20.—Ha sido detenido por el personal del Cuerpo de Vigilancia un individuo que dijo llamarse Andrés Martínez, al que se le ocuparon unas hojas que llevan el título «La Federación local de Barcelona ante el cementerio de Marruecos».

En dichas hojas se aconseja a las mujeres que impidan por todos los medios que sus hijos, hermanos o esposos vayan a Melilla.

El detenido manifestó que las

Por tierras De pesca

Ymuiden, en la extremidad del Canal del Norte, es el verdadero puerto de Amsterdam...

La actividad del holandés no explota el agua menos que el suelo; de ahí que la pesca tenga en Holanda el mismo abanico económico que la agricultura y el comercio.

La llegada de las primeras sardinias se celebra en los puertos de Holanda como acontecimiento nacional. En Ymuiden se hacen grandes fiestas, y tanto las embarcaciones como los carros y vehículos que llevan las primeras cargas van cubiertos de banderas.

Manuel GRANA

MUERTO ILUSTRE EL SEÑOR OBISPO DE SAN LUIS DE POTOSI

En Nueva York, a donde hace poco había llegado, procedente de España, para tomar a su diócesis, ha muerto el excelentísimo e ilustrísimo señor don Ignacio Montes de Oca y Obregón, arzobispo de Cádiz y Obispo de San Luis de Potosí.

Una larga permanencia en España, motivada por la revolución de Méjico, ha hecho resplandecer entre nosotros las eminentes virtudes del Obispo de San Luis de Potosí, y hará que su muerte sea muy sentida.

Nació en Méjico en 1847, y cursó con gran brillantez sus estudios en Inglaterra, en Roma. Se graduó de doctor en Teología en la Universidad Gregoriana y de doctor en Derecho civil y canónico en la Universidad Pontificia de la «Sapienza».

Cuatro años después le concedió honoris causa la borla de doctor en Leyes la Universidad de «Notre Dame» de los Estados Unidos de América.

Antes de cumplir los veintitrés años fué ordenado en San Juan de Letrán por el Cardenal Patrzi, y ejerció el ministerio parroquial en Inglaterra y en Méjico, donde fué capellán de honor del Emperador Maximiliano y preceptor del Príncipe imperial.

Después de la revolución de 1865 volvió a Roma y prestó servicios de capellán en el palacio pontificio, a las órdenes de los generales Kauzler y Chertutz.

En 1871 Pio IX lo ungió como primer Obispo de Itzamal; después pasó a la diócesis de Linares, y más tarde a la de San Luis de Potosí.

bajo del millón el número de arriales de arenques que salen de sus fábricas; el valor del pescado vendido en los mercados de Ymuiden se calcula en siete millones de florines al año.

Después de la sardina, la merluza y la langosta figuran entre los principales productos de la pesca; pero en el Zúiderzee abundan otras clases de pescados, especialmente rayas, gallos, sollos, rodaballos, congrios, etcétera.

No obstante la riqueza pesquera del Zúiderzee, los holandeses prefieren transformar en campo, como hemos dicho en otra crónica. Si se realizan las obras en proyecto, dentro de algunos años, las islas del Zúiderzee, con sus pueblillos de pescadores, serán pequeñas ciudades o aldeas diseminadas en la verde llanura del «polder».

El presidente del Instituto Nacional de Previsión, señor general Marvá, al ejercer en nombre del Gobierno la alta inspección de servicios de previsión social, ha dirigido una circular a los inspectores del retiro obligatorio y demás representaciones del Instituto en las regiones, encargándoles que divulguen para completo conocimiento de derechos y garantías, así de los patronos como de los obreros, que en el régimen del retiro obligatorio, según se hizo ya saber en el bando que publicaron los alcaldes de toda España, las únicas entidades encargadas de recibir las afiliaciones y las cuotas que los patronos deben abonar, con arreglo a las disposiciones legales, son las Cajas colaboradoras regionales organizadas, o como servicio general, las oficinas de la Caja Postal de Ahorros en donde aquéllas no estén aún establecidas, o no tengan sucursal o agencia, advirtiéndole que cualquier afiliación o pago que no se haga en esta forma no evitará al patrono la obligación de realizarlo de nuevo.

En Madrid el organismo encargado de estas operaciones es el Instituto Nacional de Previsión. Las Cajas colaboradoras regionales declaradas hasta la fecha, son las siguientes: Caja de Ahorros Provincial de Guipúzcoa, San Sebastián.

Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros, Barcelona. Caja Provincial Leonesa de Previsión. Caja de Previsión Social de Aragón, Zaragoza.

Caja Gallega de Previsión, Santiago de Compostela. Caja de Ahorros Provincial de Alava, Vitoria.

Caja de Ahorros Vizcaína, Bilbao. Caja Colaboradora Provincial Autónoma, Santander.

Caja de Ahorros y Monté de Piedad de Salzmans. Caja Provincial de Seguros Sociales y de Ahorros, Sevilla.

Caja Asturiana de Previsión Social, Oviedo, que está terminando la organización de sus servicios.

EN NORTEAMERICA El desarme Wilson no representará a los Estados Unidos

WASHINGTON, 20.—Ha corrido insistentemente el rumor de que el presidente Wilson iba a ser designado para representar a los Estados Unidos en la próxima Conferencia del desarme.

Hoy se declara en los círculos oficiales que no tiene fundamento este rumor, y que no existe la intención de nombrar a Wilson para ningún cargo oficial.

INGLATERRA ACEPTA LA INVITACION LONDRES, 20.—Hoy comunica el Foreign Office que la invitación de los Estados Unidos para asistir a la Conferencia de Washington, ha sido recibida en Londres, y que la respuesta del Gobierno británico aceptando esta invitación ha sido redactada en términos muy cordiales.

LO DE ALTA SILESIA ENVIATA TROPAS INGLATERRA

La Agencia «Radio» nos envía el siguiente despacho: «BERLIN, 20.—La «Gaceta de Colonia» publica una carta de Benedicto XV a los Obispos polacos, relacionada con la cuestión de Alta Silesia.

El Papa expresa su afecto hacia Polonia, pero dice que permanece neutral en los conflictos de intereses que surjan entre las naciones. Sin embargo, cuando es violada la justicia, Su Santidad condena tales actos.

Recomienda a Polonia que mantenga buenas relaciones pacíficas con sus vecinos, en interés de su conservación y de su desarrollo.

LONDRES, 20.—Según noticias de procedencia fidedigna, el Gobierno británico está pensando en enviar tropas de refuerzo a Alta Silesia.

En una nota que publica la Agencia Reuter se dice, en efecto, que de resultados de las deliberaciones del Consejo Supremo celebrado en París, las autoridades británicas están preparando el envío de dos batallones a Alta Silesia.

Además se sabe de haberse que las últimas noticias recibidas de Alta Silesia son muy alentadoras, pues resulta de ellas que reina allí calma absoluta y general.

Se cree que el caudillo polaco, doctor Rimer, y el caudillo alemán, Kukaschek, han celebrado una conferencia para acordar los términos de un manifiesto, que irá dirigido a la población altosilesiana, exhortándola a guardar calma y cordura hasta conocerse la decisión del Consejo de la Sociedad de Naciones.

Parece también que se han entablado negociaciones para la vuelta a Alta Silesia de cuantos huyeron de allí al comenzar la insurrección, y para dar ocupación a los obreros que están en paro forzoso.

EL RETIRO OBLIGATORIO El presidente del Instituto Nacional de Previsión, señor general Marvá, al ejercer en nombre del Gobierno la alta inspección de servicios de previsión social, ha dirigido una circular a los inspectores del retiro obligatorio y demás representaciones del Instituto en las regiones, encargándoles que divulguen para completo conocimiento de derechos y garantías, así de los patronos como de los obreros, que en el régimen del retiro obligatorio, según se hizo ya saber en el bando que publicaron los alcaldes de toda España, las únicas entidades encargadas de recibir las afiliaciones y las cuotas que los patronos deben abonar, con arreglo a las disposiciones legales, son las Cajas colaboradoras regionales organizadas, o como servicio general, las oficinas de la Caja Postal de Ahorros en donde aquéllas no estén aún establecidas, o no tengan sucursal o agencia, advirtiéndole que cualquier afiliación o pago que no se haga en esta forma no evitará al patrono la obligación de realizarlo de nuevo.

EN NORTEAMERICA El desarme Wilson no representará a los Estados Unidos

WASHINGTON, 20.—Ha corrido insistentemente el rumor de que el presidente Wilson iba a ser designado para representar a los Estados Unidos en la próxima Conferencia del desarme.

Hoy se declara en los círculos oficiales que no tiene fundamento este rumor, y que no existe la intención de nombrar a Wilson para ningún cargo oficial.

INGLATERRA ACEPTA LA INVITACION LONDRES, 20.—Hoy comunica el Foreign Office que la invitación de los Estados Unidos para asistir a la Conferencia de Washington, ha sido recibida en Londres, y que la respuesta del Gobierno británico aceptando esta invitación ha sido redactada en términos muy cordiales.

EN NORTEAMERICA El desarme Wilson no representará a los Estados Unidos

WASHINGTON, 20.—Ha corrido insistentemente el rumor de que el presidente Wilson iba a ser designado para representar a los Estados Unidos en la próxima Conferencia del desarme.

Hoy se declara en los círculos oficiales que no tiene fundamento este rumor, y que no existe la intención de nombrar a Wilson para ningún cargo oficial.

INGLATERRA ACEPTA LA INVITACION LONDRES, 20.—Hoy comunica el Foreign Office que la invitación de los Estados Unidos para asistir a la Conferencia de Washington, ha sido recibida en Londres, y que la respuesta del Gobierno británico aceptando esta invitación ha sido redactada en términos muy cordiales.

IMPERIO BRITANICO La alianza con el Japon

Un discurso del presidente de Nueva Zelanda

«Un acuerdo entre Inglaterra, Estados Unidos y el Japon garantizaría la paz.»

HORSEA, 20.—El primer ministro de Nueva Zelanda, a su regreso de Inglaterra, ha pronunciado ayer en Sheffield un discurso acerca del Tratado japonés.

Mister Massey expresó su opinión favorable a la continuación del Tratado, manifestando que esto redundará en bien de la paz del mundo. El Japon—dijo—, que no está obligado a ayudar a la Gran Bretaña en la guerra, se puso a su lado, especialmente en el Pacifico, y no hay nadie de espíritu británico que vuelva la espalda a aquellos que fueron leales al país cuando se vió en peligro. Deseo ver consumado un triple arreglo entre Inglaterra, Estados Unidos y el Japon, pues tengo la seguridad de que esto garantizaría la paz.

VISITA DEL PRINCIPE DE GALES HORSEA, 20.—El príncipe de Gales después de terminada su visita a la India, visitará el Japon, correspondiendo a la invitación hecha por el emperador del Japon, después del viaje del Príncipe japonés a Inglaterra.

El Príncipe de Gales embarcará en el «Renown», de la Marina Imperial Británica, hacia el 17 de marzo del año próximo.

ASIA MENOR PARTE OFICIAL TURCO CANSTANTINOPLA, 20.—El parte oficial de Ankara dice así: «Encuentros de destacamentos de reconocimiento en el frente occidental. Un destacamento de Caballería turca ha atacado al enemigo en los alrededores de Alkoutach y ocupado la ciudad, ocasionando grandes pérdidas. Otro destacamento de Caballería ha detenido a un convoy de víveres y se ha apoderado de él.»

FRANCIA EL MARISCAL LYAUTHEY HERIDO MARSELLA, 20.—Durante su viaje a bordo del yate «Diana», el mariscal Lyauthey, residente general de Francia en Marruecos, sufrió una caída, hiriéndose en la cabeza y en la mano. Aunque las heridas son bastante dolorosas, el mariscal no ha querido variar su programa y hoy ha visitado la futura Exposición Colonial, inspeccionando los trabajos del pabellón reservado a Marruecos.

MUERE ERNESTO DAUDET PARIS, 20.—Ha fallecido en esta capital M. Ernesto Daudet, hermano del célebre escritor Alfonso.

EL FINADO, que contaba ochenta y cuatro años, era autor de numerosas novelas y trabajos históricos y colaboraba en varios diarios de esta capital y de provincias, y había sido nombrado hace algún tiempo oficial de la Legión de Honor.

NEGOCIACION DE UN EMPRESTITO HORSEA, 20.—Dicen de Atenas que el Gobierno griego está negociando con un grupo financiero angloholandés la concesión de un crédito de 1.000 millones de dracmas, y que se ha puesto en contacto con otro grupo londinense sobre otro empréstito de igual cantidad.

EVACUACION DE GEESCHIK BERLIN, 20.—Un telegrama de Belgrado al «Berliner Tageblatt» dice que el Consejo de ministros ha decidido hacer evacuar por las tropas yugoslavas el territorio de Geeschik.

Las tropas húngaras se han concentrado en la frontera de este sector y existen rumores de que ocurren incidentes graves. El comandante húngaro ha manifestado al coronel Goffet, comisario de la Entente, que no habiendo recibido las autoridades yugoslavas instrucciones para la evacuación de Geeschik, y con objeto de evitar cualquier conflicto, la ocupación de ese territorio será por cuarenta y ocho horas.

MESOPOTAMIA EL EMIR FAICAL, REY DE YRAK BURSUA, 20.—Telegraff a Londres que el referéndum de Mesopotamia, ha tenido por resultado la elección unánime del emir Faical para Rey del nuevo estado de Irak. El emir Faical es el tercer hijo del rey de Hedick y nació en la Meca hace treinta y cuatro años.

De aquí ha nacido un tratado de comercio germano-ruso, análogo al celebrado entre Inglaterra y los soviets.

Los representantes de las industrias alemana e inglesa se han entrevistado en Londres, Berlín y Moscú. Las condiciones de orden político impuestas por los grupos angloalemanes a Rusia eran: abandono del Poder por parte de Trotzky, Zinovieff y Tchitcherine; establecimiento de una Policía de elementos extranjeros, y desmovilización del ejército rojo. A los políticos rusos incluidos en el veto angloalemán se les concedería, como compensación por su apartamiento de la política, el privilegio de inmunidad y el permiso para establecerse en las colonias inglesas y en la América del Sur.

INTERMEDIOS PROSAICOS

«...Y como lo digo a usted, me han cobrado en esa farmacia ocho pesetas por una medicina que se vende a seis, y en un café de la calle del Prado una peseta y cincuenta céntimos por un par de huevos fritos, mondos y lirondos. El boticario eso y el cafetero ese son dos terroristas, que hacen con su odicidia más propaganda antisocial que todos los cabecillas bolchevistas juntos. Lo cual no obsta para que tales comerciantes de presa se apellenen «hombres de orden» y pidan todo el 14 (por eso de la Guardia civil para que los proteja a ellos y a sus establecimientos, si el público, ya hartado de tanto abuso, pretende rebajarles las ganancias.

¡Qué bien nos vendría en Madrid un Martínez Anido! Ese hombre, justiciero, metiera en la cárcel a muchos que proceden como el boticario de marras y como el del café.

Comprendo que esto no es literatura, y advino que por no serlo, echará usted esta carta al cesto de los papeles, pero crea usted, señor «Curro Vargas», que eso de las ocho pesetas por una medicina que vale seis y de los seis reales por dos huevos fritos, me ha indignado, y no he podido por no de coger la pluma...

Perdone la molestia y disponga como quiera de su afectísimo lector y admirador, J. L.

EXTRANJERO El Emir Faical, Rey de Irak Grecia negocia un empréstito de 2.000 millones de dracmas Asia Menor Portugal

LISBOA, 20.—Los mozos de café, restaurantes y casas particulares de esta capital han resuelto ir a la huelga hoy, por considerarse vejatoria para la honrrabilidad de la clase, la presentación del libro de matrícula, exigido a todos ellos por el gobernador civil.

RUSIA EL CONVENIO DE ABASTECIMIENTO RIGA, 20.—Hoy ha sido firmado el convenio definitivo relativo al abastecimiento de Rusia, entre los señores Brown y Litvinoff.

SUDAMERICA TRATADO ENTRE BOLIVIA Y ARGENTINA BUENOS AIRES, 20.—Los Gobiernos de la Argentina y Bolivia han aprobado un convenio, que establece un arbitraje para resolver todas las cuestiones económicas y políticas que puedan surgir entre los dos países.

SUECIA LA CONFERENCIA INTERPARLAMENTARIA ESTOCOLMO, 20.—La Conferencia interparlamentaria ha celebrado la sesión de clausura, adoptándose por unanimidad una resolución, en la cual se invita a todos los miembros de la Unión interparlamentaria a favorecer en cada uno de sus respectivos países la adopción de cuantas concesiones se juzgen razonables y necesarias para el mejor éxito de la Conferencia de Washington, relativa al desarme.

EN LONDRES LA SALUD PUBLICA Aumenta la natalidad HORSEA, 20.—El Consejo del Condado de Londres ha publicado la estadística anual de la salud pública en Londres.

Los nacimientos han aumentado de 18,2 a 26,4 por 1.000; las defunciones han disminuido a 12,6, que es la cifra más baja que se ha conocido hasta ahora. La mortalidad de los niños ha sido de 76 por 1.000, que, comparada con 80 por 1.000 en el resto de Inglaterra y 80 en Nueva York, es muy favorable para la población de Londres.

EN ITALIA Fascistas y comunistas Rompimiento del pacto NAUEN, 20.—Ha quedado rota la paz pactada entre fascistas y comunistas italianos, por haber dimitido Mussolini, jefe de los fascistas. Su dimisión fué motivada por no querer reconocer el acuerdo varios grupos de fascistas.

En realidad esta paz no existía, a pesar de haber firmado ambos bandos un arreglo recientemente, pues las luchas no se habían interrumpido un solo momento.

Por último, Le Matin, augurando buen éxito a la empresa angloalemana, siempre y cuando que libranza con bien de la crisis de alimentación por la que, actualmente atraviesa Rusia, hacig notar que se había dado ya orden a los representantes de los soviets en el extranjero para que suspendieran toda campaña política. Además, el sitio de reunión de la Tercera Internacional se ha dispuesto que sea Praga o Viena, en vez de Moscú.

A las observaciones que Francia se permitiera hacer a Inglaterra acerca de esta intervención económica angloalemana en un país que debe a Francia tantos millones como Rusia, los ingleses, por toda respuesta, se contentarán con hacer notar que Francia se había negado a adherirse a las negociaciones con los soviets.

Le Matin termina preguntándose si la acción americana, a la que no ha mucho se ha asociado Briand de un modo oficial, no será la llamada a deshacer todo este vasto plan de explotación de Rusia.

una oda, un par de huevos fritos es algo muy serio en ocasiones, tan serio, como que pueda representar la solución de un problema fisiológico para un estómago feble o vacío.

Y cosa parecida podría decirse de ese menaje saluberrero, que con el poco razonable recargo de dos pesetas, quizá no está al alcance del albur que sin esa panacea, no logra un respiro en sus dolores.

Después de todo, hay una relatividad innegable en las cosas. Por ejemplo: un par de huevos fritos vulgares, y hasta medianamente fritos, tienen en ciertos casos un valor mayor que el «Quijote».

Y la poesía farmacéutica que mitiga los tormentos de un dolor de muelas es algo (para el que le duelen) mucho más grande, y mucho más hermoso que la «Divina Comedia» o que la «Iliada».

Pero, ¿qué hacer sin el incomparable Martínez Anido, con esos hombres de corazón de piedra, que se lucran a sus anchas con los específicos y con el eméfito?

A manera vista parece que la única manera posible de ponerlos a raya, sería renunciar a los específicos y a los manjares que a tan fabuloso precio expenden. Pero no se nos oculta que una huelga de consumidores de potingues de farmacia y de huevos fritos no será nunca una realidad... Los potingues, porque a ellos no renuncian, los que creen en ellos; y los huevos fritos, porque representan el yantar de algunos millones de ciudadanos que no pueden pedir la lista en el «Ritz».

Este es el problema, que nuestro comunicante se sirve plantearnos y qué justifica su pesadumbre, su exaltación y el momento psicológico de coger la pluma para referirnos su odisea.

El año un justiciero y corajudo Martínez Anido, que arremetiese con el boticario y el cafetero y diese con ellos en la cárcel.

Quizá y así, de pronto, no los zambulliría en esa aguita de recreo que los «del bronco» apellidan el «Palace de los Moncloas», pero, si, es muy probable que el insigne pacificador de Barcelona (pacificador porque ha aplicado la balanza de la justicia a todos), les sacase al de la medicina y al de café, un puñado de dineros equivalente a unos centenares de menajures y de huevos fritos, o... en tortilla.

Y claro es que quien dice a esos dos ansiosos y devorados de corazón adentro por el gusanillo de la codicia, dice a toda la andante, pimpante y rapiñada legión del mostador, que se da un fraternal abrazo con el farmacopeista y el cafetero de esta austoria.

¡Soñemos alma, soñemos, con el arribo de ese varón, capaz de poner orden en todas las cosas y de no consentir... que a un ciudadano le desvalijan la faltriquera sin trabuco!

¡Soñemos con que ese hombre ideal u otro de su traza y de su temple empuñe las riendas en esta insula de los Madriles, donde tanto abundan los desbocados!...

Los desbocados... para hacer dinero vendiendo al prójimo. ¡Que venga ese hombre! ¡Amén!

Curro YARGAS ARGENTINA Y EL VATICANO Se pide la creación de nuevas diócesis

LA AGENCIA FABRA nos envía el siguiente despacho: BUENOS AIRES, 20.—El Nuncio de Su Santidad ha pedido al presidente de la República que le conceda una audiencia para hacerle entrega de un mensaje del Papa en el que se examina la oportunidad de crear en la República nuevas diócesis, según deseos ya manifestados por el Gobierno argentino.

LAS REPARACIONES Un artículo de Keynes «Alemania se arruinará» NAUEN, 20.—El conocido economista político inglés Keynes publicó hoy en el diario alemán «Deutsche Allgemeine Zeitung» el primer artículo de una serie de comentarios sobre «El porvenir económico», y trata en dicho artículo del Convenio de reparaciones.

FOLLETONES DE ACTUALIDAD

El proyecto angloalemán de explotación de Rusia

El día 5 de agosto publicó Le Matin, en calidad de editorial, un artículo encaminado a dar a conocer el público francés un vasto plan angloalemán para la explotación de Rusia, plan sujeto a estudio desde hace varios meses, según dice el diario parisiense, que asegura saberlo todo de fuente fidedigna.

Al artículo de Le Matin se le ha concedido en toda la Prensa europea la importancia que el asunto merece. Apenas si habrá habido periódico francés, inglés, italiano o alemán que no lo haya comentado. En efecto, aprovechó esta ocasión que le brindaba su colega de París, y comenzó a publicar, dos días después de haber aparecido la información de Le Matin, una serie de artículos firmados por Leon Faund y dedicados a exponer todo cuanto Alemania ha podido hacer durante los últimos años para hacer en lo sucesivo en la Rusia soviética.

En efecto, un telegrama de Berlín fechado el día 6 de este mes, en el que se resumía la opinión de los periódicos alemanes, daba como la más interesante la del Lokal Anzeiger, según el cual no se podía hablar de un acuerdo angloalemán con Rusia, sino sólo de conversaciones entre hombres de negocios ingleses y alemanes, por un lado, y franceses por otro.

«La discusión», por otra parte—añadía el diario alemán—, descansaba sobre bases más sólidas y amplias que las demasiado simples enumeradas por los periódicos franceses.

El mismo telegrama agregaba que los restantes periódicos alemanes negaban de manera rotunda se hubiese verificado acuerdo político alguno con relación a Rusia.

Vino a complementar esta información un nuevo telegrama de Berlín, fechado el día 13, en el que se decía que, según noticias recibidas de Varsovia, habían fracasado las negociaciones entabladas entre Hugo Stinnes, un grupo de industriales británicos y el Gobierno de Moscú, relativas a una cooperación favorable al resurgimiento de la riqueza de Rusia; y esto a causa de que los industriales ingleses estimaban insuficiente el capital ofrecido por el Gobierno de los soviets.

Según Le Matin, la política inglesa respecto a Rusia tiende a dos cosas: a impedir el resurgimiento de una Rusia poderosa y a explotar a sus anchas el mercado y el suelo de Rusia.

Mas Inglaterra sola es impotente para reorganizar la vida económica rusa, hoy completamente trastornada. Necesita para esto de la ayuda de todo un ejército de técnicos y de especialistas, conoedores del terreno financiero ruso, y esta ayuda sólo puede proporcionarla Alemania.

Inglaterra, en efecto, no ha vacilado en acudir a Alemania en busca de dicho auxilio. Pero para el buen éxito de sus proyectos, Inglaterra debe, ante todo, tratar de fomentar una evolución (no una revolución) en la política rusa, en vez del de los soviets, ya desarticulado, ha de esforzarse por crear en Rusia un Gobierno tal que sea capaz de mantener un minimum de orden, y que el propio tiempo sea incapaz de oponerse a los designios ingleses. A este fin ha tratado de fomentar la discordia entre los diversos bandos del bolchevismo, favoreciendo, en cambio, a Lenino y a los elementos bolchevistas más moderados.

El agente de quien se han valido los ingleses para entenderse con los alemanes ha sido Krassine, quien celebró hace algún tiempo en Berlín un acuerdo con Fernann, representante del grupo Stinnes, y con Landau, representante del grupo Siemens-Schuckert

De aquí ha nacido un tratado de comercio germano-ruso, análogo al celebrado entre Inglaterra y los soviets.

Los representantes de las industrias alemana e inglesa se han entrevistado en Londres, Berlín y Moscú. Las condiciones de orden político impuestas por los grupos angloalemanes a Rusia eran: abandono del Poder por parte de Trotzky, Zinovieff y Tchitcherine; establecimiento de una Policía de elementos extranjeros, y desmovilización del ejército rojo. A los políticos rusos incluidos en el veto angloalemán se les concedería, como compensación por su apartamiento de la política, el privilegio de inmunidad y el permiso para establecerse en las colonias inglesas y en la América del Sur.

Con miembros de las varias facciones comunistas previamente designados por Inglaterra se formaría un Gabinete de coalición encabezado por Krassine.

A cambio de las concesiones hechas por el Gobierno soviético a los Sindicatos angloalemanes, Inglaterra se comprometa a importar en Rusia objetos de primera necesidad, combustibles y material ferroviario.

Para evitar que las cartas se extravíen o sufran retraso, en toda la correspondencia remitida a EL DEBATE, aunque vaya dirigida a cargo o persona determinada, deberá con signarse el

APARTADO 466



CRÓNICA DE SOCIEDAD

Boa de un Príncipe
En la capilla del palacio de Randa se celebró anteayer el matrimonial enlace de su alteza real el duque de Montpensier con la vizcondesa de los Antrinos.

En Santander se halla gravemente enfermo don Enrique Menéndez Pelayo.
Desearnos el pronto restablecimiento del respetable paciente.

En San Luis, Rey de Francia
El 25 será el santo de las duquesas de San Carlos, Lerma y viuda de Valencia.

En San Luis, Rey de Francia
El 25 será el santo de las duquesas de San Carlos, Lerma y viuda de Valencia.

En San Luis, Rey de Francia
El 25 será el santo de las duquesas de San Carlos, Lerma y viuda de Valencia.

En San Luis, Rey de Francia
El 25 será el santo de las duquesas de San Carlos, Lerma y viuda de Valencia.

TERRIBLE DESGRACIA UN HOMBRE MUERTO

Ayer por la mañana se subió al tejado del Parador de Madrid, establecido en la calle de Toledo, con objeto de limpiar unos cristales, Juan Santos Lavo, de treinta y cinco años de edad.

NUEVO COLEGIO

De primera y segunda enseñanza, dirigido por padres Salesianos.
Se admiten alumnos internos, externos y medio pensionistas para la primera y segunda enseñanza.

Colegio del Sagrado Corazón de Jesús CARABANQUEL ALTO (MADRID) Teléfono 80-60 M.

NOTICIAS LA "GACETA"

BANDA MUNICIPAL
Programa del concierto que celebrará en el paseo de Rosales hoy domingo, a las diez de la noche:
«Viva mi Patria», pasodoble, Escobés; «Alalaa y alborada gallega», Montes; Selección de la ópera «Un ballo in maschera», Verdi; «Viaje de Sigfredo por el Rhin», Wagner; «Le Roman d'Elvire», obertura, Thomas; Andante cantabile de la «Primera sinfonía», Beethoven; Fantasía de «Gigantes y cabezudos», Caballero.

CONSERVAS TREVIJANO SON PREFERIDAS A TODAS

JUEGOS FLORALES EN VALLADOLID
El Ateneo Científico, Literario y Artístico de Valladolid, bajo el patrocinio del Ayuntamiento, y con la cooperación de las autoridades, representaciones y entidades de dicha ciudad, ha acordado para las fiestas y fiestas de septiembre de 1921 la celebración de unos solemnes Juegos Florales.

Los dolores de cabeza más rebeldes desaparecen en el acto con SELLO CESAR
Depósito: PEREZ MARTIN Y E. DURAN
Concesionarios exclusivos, Ibañez y Compañía, San Sebastián.

LA SOCIEDAD «LA HONRADEZ»
El día 28 del actual, de diez de la mañana a seis de la tarde, tendrá lugar en el Centro Católico de Obreros, sito en la calle del Duque de Osuna, número 3, la elección de los señores que han de componer la mesa de discusión de la Sociedad de Beneficencia y socorros mutuos de porteros, ordenanzas y empleados de Madrid.

AGUAS DE VILLAZA
De venta en todas las farmacias, hoteles y droguerías de España.

LA SALUD DE MATHEU
El director general de Prisiones ha manifestado que, según le informa el director de la Prisión celular, el detenido Pedro Matheu goza de buena salud, haciendo la vida ordinaria.

UN DESCARRILAMIENTO
Por haber descarrilado dos vagones de mercancías en la estación de Herrera, llegó ayer a Madrid con el peso de dos horas y media de retraso el expreso de Andalucía.

«EUREKA!»
Siempre será el mejor calzado
Nicolás María Rivero, 11.

Banco de Castilla
Sociedad Anónima fundada en 1871
MADRID.—INFANTAS, 81
Agencia A, Serrano, 38.—Agencia en Gijón.
Capital: 6.500.000 pesetas
Reservas: 2.550.000 pesetas

LA IBERIA
Eufias estereofónicas.
Jabones moriscos.
Exigida siempre esta acreditada marca.
Bravo Murillo, 20, Madrid. Teléfono J.1.171

CALLOS
No achaque a sus callos lo que sólo es obra de su incuria.
UN GUANTO MÁGICO
que en tres días los extra totalmente.
Pídale en farmacias y droguerías: 1,50.
Por correo, 3 pesetas.
FARMACIA PUERTO
Plaza San Ildefonso, 4.—Madrid.

Yo estoy satisfecho de la vida desde que no he querido padecer de Estómago
DIGESTÓNICO

ELIXIR ESTOMACAL de Saiz de Carlos (STOMALIX)
Es recetado por los médicos de los cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda a las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del ESTÓMAGO e INTESTINOS

UN INVENTO INTERESANTE es el REGENERADOR, disolución líquida, con el cual se triplica la duración de las cintas de máquinas de escribir
El dispositivo, con líquido e instrucciones, vale 7,90 pesetas
L. ASIN PALACIOS. Preciados, 23. MADRID

REUMA, CATARROS, CALCULOS, NEURASTENIA BALNEARIOS TERMAS PALLARES ALHAMA DE ARAGON GRAN CASINO TEATRO LUCHANA, 6, TELEFONO 23-45, J.

Currito de la Cruz
NOVELA ORIGINAL de Alejandro Pérez Lugín
ILUSTRACIONES DE MARTINEZ DE LEON
Ve este otro desfile de toreros que fueron, ó que no pueden ser, apostados en los puntos estratégicos, en la acera del Lion o en la proximidad de los casinos, en espera del conocido generoso o del señorito a quien miró la fortuna con buenos ojos en el treinta y cuarenta, ventando desesperadamente el duro, las dos pesetas o simplemente el convite, cada día más difíciles. Compañeced a ese espada, ayer solido y adulado, que cruza ahora la calle de Sevilla, campo de picaros y mercado de todo, a cuerpo gentil y de riguroso veranillo en lo más crudo del invierno, persiguiendo desesperado a los que antes le buscaban a él y ahora le huyen apenas le divisan. No comió ayer, no comió hoy, no comerá mañana. ¡Ah, si el torero no tuviese más que la ida a la plaza, el pasillo y los toreros que cubren!

en la juventud, sus compañeros de hospedaje le desahaban. Unicamente se mostraba con el afectuoso «el doctor Ramitos», estudiante del doctorado médico, ayudante de Jiménez Encina, aficionado a la filosofía extravagante y amigo de llevar la contraria, que habría asistido en su vida a un par de corridas de toros. Sentábase Currito a la mesa silencioso y serio, tiritando bajo el trajecillo viejo de verano, que vestía en cuanto entraba en casa para evitar injurias a la ropa de calle, con un pañolillo anudado al cuello, cruzadas y sujetas por un alfiler las solapas de la cazadora para ahorrar camisa, y calzando, por análogos motivos de economía, unas zapatillas rotas de torear. Nunca se mezclaba en las alborotadas conversaciones de los otros comensales, salvo cuando le elegían árbitro en sus frecuentes peloteras taurinas, que él resolvía modestamente, procurando contentar a todos. Algunas tardes se sumergía durante dos o tres horas en la atmósfera densa y venenosa del café Inglés, lleno de toreros y apoderados de menor cuantía, humo de tabaco, ruido de discusiones, chismes, enredos, «bulos» y envidia, como cualquier café literario. Cada mesa era, como en éstos, conforme a la acertada pintura eche-garayonesa, mesa de disección, en la que siempre había el cuerpo de algún torero, grande o mediano, sobre el que operaban en vivo los bisturís envenenados de las lenguas. De los reviseros no quedaba rastro en aquella cortaduría. Más que disección era miolinda lo que hacían con ellos. Ningún empresario salía limpio de aquel buhedral. Se hacían, a costa de las personas, chistes que eran mordeduras viperinas. Y

en todas partes, en aquella bolsa de necesidades, de aspiraciones no logradas y de ilusiones destruidas, ausente la justicia, peleaban con sus malas armas el egoísmo y el dolor del bien ajeno. Mozos y echadores terciaban en las discusiones, y a veces encomendaban a los toreros influyentes y a los empresarios de tercera, que por allí pasaban de prisa, sus ansias de trocar la paz de su encierro y la tranquila seguridad de las cafeteras por los porrazos al aire libre del picador. Los toreros bien colocados en las cuadrillas importantes entraban en el café dando vueltas entre los labios al paliolo y lanzando agresivas bocanadas de humo del aparatoso puro recién encendido. Había toreros que sólo permanecían allí el tiempo necesario para apurar su taza y dejarse ver, y salían presurosos a las ocupaciones con que honradamente se ayudaban. Tal picador era matarife de cerdos, con todos los perdones del caso; a este banderillero le llamaban «Rompe-timbras», porque era cobrador de una sociedad de las de médico y botica; esotro espada de última fila era comisionista de los más variados géneros, capaz de vender, si se le compraban, la torre de Santa Cruz, y pronto a cobrar comisión hasta por un saludo; aquel conservaba previsora y ordenadamente el taller y el jornal, sostenía cierto de su vida. Los había más afortunados, con estanco, taberna o lotería. Otros, en cambio, se ayudaban con el trabajo de sus mujeres. Para algunos el maná venía de su buena figura. Otros toreros emigraban a la ventura al comenzar el invierno a las pródigas tierras americanas donde se permiten los toros y, fiando po-

co en la eficacia crisopéyica de la «espá» y la muleta, pedían al contrabando y al intercambio mercantil los medios de triunfar económicamente que la inútil coleta les negaba. Su equipaje abultaba tanto como el de un «fenómeno» que fía a la novedad, variedad y lujo de los «vestidos» una predisposición favorable. A la vuelta venían cargados de pieles de cama, sedas, jipis loros para los pajareros de la plaza de Santa Ana. Currito sentía aumentarse su tristeza y soledad buscaba preferentemente la bromista tertulia del «brasero», donde los temas taurinos eran tratados entre donosas burlas, más divertidas que una función de teatro. Generalmente hacía el gasto de ellas Retana, máximo organizador de la tauromaquia, contra el cual iban los tiros jocosos de la tertulia, como la hostilidad de los aficionados va siempre, sin que se sepa el por qué, contra las empresas. Había un contertulio «chiquitín», rabioso, alborotador e irreducible—en cuyo asiento andaba colocar el sastre toreril, para irritarle, los dos tomos del voluminoso Directorio Universal—, que trafa a mal traer al «amigo de la empresa». El cual, cuando se veía muy apurado, se sacudía las moscas negándose a sí mismo. —¡A mí no me cuente usted eso, ni me meta en laberintos, ratoncito Pérez!—protestaba, accionando con la mano tesa y los dedos muy separados, al modo flamenco—. Que yo no tengo ná que ver con las cosas de la empresa. ¡Yo soy sastre! ¿Se entera usted? ¡¡Sastre!!—poniéndose la mano de revés en la comisura de los labios. Y echaba una salvilla por el colmillo. —¡Usted es un músico!—le contestaba el otro creyéndose. —¡Síntese usted, que ya le hemos visto y no le pisamos! Pero el más entretenido era «Salifurcís», el verboso sastre de la calle Mayor, Juan José Alvarez, que la había tomado con Isolino Matute, el Peinado, un torero de Valladolid de diez o doce al año, muy cuidadoso de su persona y con desesperación del sastre, de su ropa, al cual



...en los corrillos entorpecedores de la calle de Sevilla...

DIGESTONA "CHORRO"

GRAN PREMIO Y MEDALLA DE ORO EN LA EXPOSICION DE HIGIENE DE LONDRES

ENFERMOS DEL ESTOMAGO

¿Tiene mal gusto de boca al despertar? ¿Se causan repugnancia algunos alimentos? ¿Sufre dolores en la espalda? ¿Se hace olor el aliento si se oprime la boca seca?...

VIDA RELIGIOSA

Santorial y cultos

DIA 21.—Domingo XIV después de Pentecostés. Santa Juana Francisca Fremiot, viuda y fundadora; Santos Anastasio, Privato, Paterno, Bonisio Máximo, mártires, y Santa Basa y sus tres hijos, mártires.

Parroquia de San Ginés.—A las doce, misa y san to rosario en el altar del Santísimo Cristo. Parroquia de la Concepción.—A las doce y media, misa y explicación catequística de adultos por el presbítero señor Hernández.

Venerable Orden Tercera de Seritas.—(Cuarenta Horas).—A las ocho, exposición de Su Divina Majestad; a las diez, misa cantada; a las siete, estación, corona y reserva.

ESPECTÁCULOS

PARA HOY JARDINES DEL BUEN RETIRO.—A las seis, La amazona del antifaz.—A las diez, Los Quakeros.—Concierto por la banda de Ingenieros.

COMPANIA DE LOS FERROCARRILES ANDALUCES

Esta Compañía abre un concurso para la admisión de delineantes de sus oficinas, conductores auxiliares de trabajos y sujetos de Excepción de Via y Obras, entre candidatos que estén en posesión de uno de los títulos siguientes:

Máquinas para coser y hacer calceta. Agujas para máquinas de coser y de hacer calceta. Bicicletas y accesorios. Aparatos fotográficos. José Fontanella. Villanueva y Geltrú (provincia de Barcelona).



La mejor máquina de escribir, que reúne todos los adelantos modernos. Pídale a prueba a los concesionarios exclusivos:

Orbis S. A. Madrid, Hortaleza, 17. T.º 44-58 M. Barcelona, Balmes, 12. T.º A. 453. Valencia, Mar, 8. Bilbao, Ledesma, 18.

Compañía de los Ferrocarriles Andaluces. La Compañía de los Ferrocarriles Andaluces solicita ofertas para el suministro de 250.000 traviesas durante el mes de diciembre de 1921 y en el año 1922.

AUTOPIANO. Pianos automáticos de las famosas marcas "KRANICH & BACH" "STERLING" "DECKER". Ventas a plazos y al contado.

LABORATORIO PEPIONA ORTEGA. para CONVALESCENTES y PERSONAS DEBILES es el mejor tónico y nutritivo. Farmacia Ortega, León, 13, MADRID LABORATORIO, PUENTE DE VALLECAS

Ladrillos refractarios. TUBERIA DE GRES. Fábrica PACIFICO, 12. TELEFONO 17-65 M.

JUGUETES. Siempre novedades.—Los mejores y más económicos. FUENCARRAL, 136.—VISITAD ESTA CASA

LAS GALLETAS y BIZCOCHOS CANTABRIA y ROYALTA de HERNANI (GUIPUZCOA)

Son inmejorables por su exquisita elaboración. Especialidad en pastas y SURTIDOS. INGENIEROS INDUSTRIALES Academia Peñalver CHUFUZA, 17.—MADRID INGENIEROS AGRONOMOS

Balneario de LA MUERA. Sus aguas son consideradas como las mejores medicinales del mundo. Curan el linfatis, eczemas en todas sus manifestaciones, tuberculosis a los huesos, beriberi, anemia, reumatismo, artritis, afecciones nasales, otitis, catarro crónico del estómago o intestinal...

CAFÉS. TBS de todas clases. CHOCOLATES elaborados a brazo. Plaza DE SANTA ANA, 12.

OFICINA INFORMATIVA DE ENSEÑANZA. Marqués de Cubas, 3. Resuelve gratuitamente las consultas de los maestros.

PARA ADELGAZAR. No perjudica a la salud. Sin yodo ni derivados del yodo ni thyroidina. Composición nueva. Desaparición de la gordura subcutánea.

PREPARACION MILITAR. a cargo de los prestigiosos profesores don Juan Casado y don Marcos García, en el INSTITUTO CATOLICO COMPLUTENSE

ALQUILERES. ALQUILU gabinete a cabalero estable. Travesía San Mateo, 1, segundo.

ENSEÑANZA. BACHILLERATO abreviado. Extractados apuntes. Estudios por correspondencia. Clases especiales para señoritas. Academia Mariana. Silva, 45.

COMPRAS. SELLOS cromados, pago los más altos precios, con intereses de 1850 a 1870. Cruz, 1, Madrid.

DEMANDAS. ESTABLECIMIENTO Central de los Dockes, Pacifico. Se necesitan obreros carreteros.

NECESITO primera doncella con bucanismos informes, se va a acompañar señora viajes; pago buen sueldo. Jorge Juan, 15, porterías.

DEMANDAS. TOPOGRAFOS. Instancias 1 al 31 diciembre. Preparación por ingenieros. Instituto Reus. Preciados, 23, Madrid.

INTERVENTORES ferrocarriles. Apuntes completos, 42 pesetas. Editorial Campos, Princesa, 14.

ALQUILERES. ALQUILU gabinete a cabalero estable. Travesía San Mateo, 1, segundo.

COMPRAS. SELLOS cromados, pago los más altos precios, con intereses de 1850 a 1870. Cruz, 1, Madrid.

DEMANDAS. ESTABLECIMIENTO Central de los Dockes, Pacifico. Se necesitan obreros carreteros.

NECESITO primera doncella con bucanismos informes, se va a acompañar señora viajes; pago buen sueldo. Jorge Juan, 15, porterías.

DEMANDAS. TOPOGRAFOS. Instancias 1 al 31 diciembre. Preparación por ingenieros. Instituto Reus. Preciados, 23, Madrid.

INTERVENTORES ferrocarriles. Apuntes completos, 42 pesetas. Editorial Campos, Princesa, 14.

La doctrina social católica, al alcance del pueblo

CATECISMO SOCIAL

Encíclica Rerum Novarum

ordenada en preguntas y respuestas para su mejor inteligencia por el padre Manuel María Crespo, C. M. F.

CON PALABRAS TEXTUALES

DE LEON XIII

¿Es usted patrono?

¿Tiene usted propiedades?

¿Es gerente de una empresa?

Debe usted sin pérdida de tiempo adquirir un ejemplar del CATECISMO SOCIAL para cada obrero, colono o empleado que tenga a sus órdenes

INDICE ANALITICO DEL TRATADO VII

VII. DEL ESTADO. 77. a) Deberes del Estado en general. 78. — 1. Procurar la prosperidad pública de todos, especialmente del proletariado. 79. — 2. Guardar la justicia distributiva. 80-81. — 3. Que el fruto del trabajo redunde también en favor de los proletarios. 82. — 4. Proteger, no absorber, los derechos del ciudadano y de la familia. 83. — 5. Sostener el orden social contra los agitadores. 84. — 6. No rebasar los justos límites de su intervención. 85-86. — 7. Proteger especialmente a la clase infima y pobre. 87.

DIVULGAR ESTE FOLLETO ES UNA OBLIGACION DE TODA PERSONA AMANTE DE LA PAZ SOCIAL

El Catecismo Social se vende en el quiosco de EL DEBATE, a 40 céntimos ejemplar. Descuento proporcional a la cantidad de los pedidos: 10 ejemplares, 3,75; 25 ejemplares, 9,00; 50 ejemplares, 17,00; 100 ejemplares, 32,00, y 500 ejemplares, 150,00.

El franqueo corre por cuenta del comprador. Los que desean recibir certificados los ejemplares deberán enviar además para el certificado 0,30 pesetas.

Los pedidos diríjanse al apartado 466 EL DEBATE MADRID

Folleton de EL DEBATE 71)

había abierto su buen modo el paso a la aborrotada tertulia. En cuanto «Salifurcis» veía entrar a Isolino, quitarse cuidadosamente el gabán, doblarlo con mimo y colocarlo con respeto en el respaldo de la silla, sacarse los guantes, estirarlos prolijamente, ponerlos en el asiento y sentarse encima de ellos, planchándolos por un sistema nuevo con aquella opulenta plancha natural que Dios le había dado para llamar la atención en la plaza, ya tenían al sastrero gritando, como quien sigue una conversación comenzada:

treinta centímetros para que la salten los dos Igualdad de condiciones. Y suprimido el quite. —¿Y cuando haya una cogida, señor?—preguntaba Isolino, fingiendo seguir la broma, pero llenándole de maldiciones interiormente. —Si un toro coge a un torero, para él para siempre. ¡Con el trabajo que le ha costado! —Usted quiere suprimir una de las cosas más bonitas de los toros y que más gustan al público. —El quite no les agrada más que a los aticionados tontos! —Pero no habiendo quite—terqueaba el otro con la mayor inocencia—no ve usted esas largas, esos lances templados del delantal y esas medias verónicas emocionantes. —¿Qué es eso de medias verónicas?—gritaba alzándose indignado «Salifurcis». —¡A mí, medias verónicas, no! ¡Yo hago la «jarrita» en el despacho—metiéndose los dedos insistientemente en el bolsillo del chaleco—y pago mi entrada entera para ver las suertes enteras! ¡Pues hombre!

—Ahí no se hace ná en invierno, como no sea estropearse los dientes con tanto tirá bocas a la atmósfera. Perdida del todo la fe en Currito, aun cuando le conservaba el mismo afecto, al que se mezclaba una gran lástima, desengañado del torero, con otras ansias, percatado de que el tiempo se le iba, quería «hacerse el quite» para la retirada, antes de que llegase la amarga hora del corte de coleta, y ejercía, activo y ambicioso, mil productivos trabajos. Explotando los ahorritos que tuvo la previsión de hacer en los buenos tiempos de Currito, «había montado una industria de préstamo», y se pasaba las horas en que más vivas son las partidas de juego voltejando por los alrededores de los casinos, o parado en la acera del León, a la puerta del «Alfombrista», con tres o cuatro aficionados de pocos posibles—el casinillo de Copita—, esperando, con ojos avizorantes a todas partes, que algún señorito perdido, con responsabilidad e impaciente del desquite, pasase, le guiñase y se perdiese con él en las profundidades de casa Morán, la Concha u otro colmado cercano y le firmara el correspondiente pagaré, de que llevaba bien provista la cartera, al ciento por ciento, cuando no podía ser al quinientos o más, que por pedir no quedaba. Y cobraba siempre, o porque tenía la suerte de tropezar con buenos pagadores o por la exhibición persuasiva de un pavoroso bastón con puño y barra de hierro, como auxiliar de unos poderosos pulmones para escandalizar, eficaces armas con las que se imponía hasta a los deudores más duchos en el difícil arte de torear al «inglés». «¡A mí con capotas!» To-



do sin perjuicio de dedicar las demás horas libres a los más variados correteos mercantiles, desde pieles de cordero, esterías del mero y tabaco de contrabando, hasta alhallas de ocasión, garbanzos de Fuentesauco, pianolas y coches de lance. Se le había metido en la cabeza hacera rico. —A mí no me coge er corte der pelo dando estocás en caye Seviya. Era también que, mal hallado con la soledad a que le condenaba la muerte de la «Abuela», ocurrida algunos meses antes, se había enamorado «muy por lo jaco» de una buena moza alta de pecho y además briosa, tabernera en la ronda de Embajadores, opulenta de carnes guapetona, frescota, con sus treinta y cinco años que podían muy bien pasar por menos, viuda, gallega, trabajadora, resucita, con adonores y con un corazón que no le cabía en el pecho, no obstante la amplitud del aljamiento. Y brava, con la bravura de las mujeres de su tierra—terruña y fortaleza—para imponerse a la levantisca parroquia hasta con los vigorosos puños si era menester.

(Continúa)